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Приоритет — 
детскому спорту

ЕКАТЕРИНБУРГ. Завершилось первое полугодие работы об
ластного парламента. Из 105 рассмотренных законопроек
тов окончательно были приняты 88, из них 57 уже вступили в 
действие. Об этом рассказал на пресс-конференции в регио
нальном информационном центре «ИТАР-ТАСС-Урал» пред
седатель областной Думы Николай Воронин.

Вначале председатель нижней палаты выразил свою радость по 
поводу решения о проведении зимней Олимпиады 2014 года в 
Сочи.

— Это первое подобное событие в новейшей истории России, — 
отметил Николай Андреевич. — Проведение Олимпиады создаст 
прочную базу для развития отечественного спорта.

Председатель областной Думы осветил результаты работы пар
ламента за прошедшее полугодие. Среди наиболее важных зако
нопроектов были отмечены новый закон о бюджете, изменения в 
налоговом законодательстве, акты, касающиеся изменений в 
структуре областных органов власти. Воронин особо отметил, что в 
этом году закон о бюджете был принят на полтора месяца раньше, 
чем это было в предыдущем, что обеспечит плавность бюджетного 
процесса.

Также он обратил внимание депутатов, что половина принятых 
законопроектов носит социальный характер. В частности, была уве
личена материальная помощь ветеранам, возросли детские посо- 

' бия, бюджетные вложения в сферу здравоохранения и финансиро
вание муниципальных образовательных учреждений. Кроме того, 
был принят ряд законов, касающихся получения жилья на льготных 
условиях. В целом на социальные нужды было потрачено 3,5 милли
арда рублей.

Воронин сообщил о принятии пяти целевых программ, в том чис
ле в сфере сельского хозяйства, здравоохранения и кадастрового 
учета земельных участков. Важным моментом явилось также созда
ние трехсторонней комиссий по решению трудовых споров. Дело в 
том, что, согласно законодательству, именно с ее участием регио
нальные власти имеют право устанавливать на территории области 
размер минимальной заработной платы.

Во втором полугодии планируется принять около сорока законов, 
причем некоторые сферы общественной жизни в них впервые регу
лируются законодательно. Это, например, закон о промышленной 
политике, о государственной поддержке молодежи, о государствен
ной поддержке семьи. В связи с планируемой Олимпиадой гото
вится новая редакция закона «О физической культуре и спорте».

— Приоритет должен отдаваться развитию детского спорта. 
Именно так можно выявить тех звездочек, которые будут представ
лять интересы России на олимпиадах, — заявил Николай Андреевич.

Ксения КИРИЛЛОВА

Автомобили 
для патруля

ЕКАТЕРИНБУРГ. 7 июля на площади 1905 года Главному управ
лению внутренних дел по Свердловской области переданы 
новые автомобили, приобретенные на средства областного 
бюджета в рамках целевых программ. В торжественной цере
монии принял участие председатель правительства области 
Виктор Кокшаров.

Сотрудники правоохранительных органов получили свыше 400 
новых служебных машин. Ключи более чем от 200 автомобилей пе
реданы им на главной площади уральской столицы. В частности, 
обновлен патрульный автотранспорт ГИБДД, патрульно-постовой 
службы и милиции общественной безопасности.

Любовь ГОРИНА

ШОКОВАЯ ЗАМОРОЗКА
В ОБЛАСТИ ПОЯВИТСЯ КРУПНЫЙ ЗАВОД ПО ЗАМОРОЗКЕ ОВОЩЕЙ

Возведение крупнейшего в России и Европе агропромышленного комплекса по производству, пере
работке и заморозке овощей начнется в ближайшее время в Свердловской области. Завод планиру
ется построить на территории бывшего мясокомбината в промышленной зоне Асбеста. На днях там 
состоялась презентация проекта, на которой присутствовали почетные гости, в частности област
ной министр сельского хозяйства и продовольствия Сергей Чемезов.

Виноваты грозы
КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. Без света остался в воскресенье вече
ром дом отдыха. Во время грозы сильным порывом ветра по
валило сосну, которая упала на воздушную линию 10 кило
вольт. На место происшествия выехала ремонтная бригада, и 
к полуночи подача электроэнергии была восстановлена.

Грозовой сезон на Урале — один из самых напряженных для 
энергетиков, количество гроз у нас больше, чем во многих других 
регионах. Минувшие выходные еще раз подтвердили, что специа
листы по электросетям постоянно должны быть начеку.

Аварии с отключениями, как сообщили в ЗАО «Комэнерго», про
шли в Новой Утке, Североуральске, Ирбите. Везде поломки элект
рооборудования, чаще всего трансформаторов, произошли из-за 
непогоды. Неполадки были устранены оперативно, в течение полу
тора-двух часов.

Светлана БОЯРСКИХ

Жара топит людей
В Свердловской области множество водоемов, и почти во всех 
тонут люди, сообщают специалисты — спасатели ГИМС. 
Меньше всего несчастных случаев на воде произошло в теку
щем году на пляжах озер Шарташ и Таватуй. Чем дальше в 
глубинку, тем жертв больше: в основном тонут на Уфимке.

Объясняется это, с одной стороны, тем, что на «ближних» пляжах 
больше народу и, соответственно, спасателей. С другой — люди 
сами стараются забраться для отдыха подальше от города, устраи
вают пикники и купаются, а вот помочь им в случае чего некому.

Коварной оказалась такая долгожданная жара. Люди задыхают
ся от нее, стремятся искупаться и после чуть ли не теплового удара 
резко плюхаются в холодную воду. В результате — моментальное 
переохлаждение, перебои с сердцем. Еще не контролируют, на
сколько они далеко заплыли, и страдающие от зноя пьяные.

По статистике, с начала купального сезона утонули уже сотни че
ловек.
_______________________________________________Майя БУНТОВАJ

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16—с 12 до 17часов

изводить круглогодично, около 
четырех тонн в час. Заморожен
ные блюда при наличии СВЧ-

печи можно использовать в 
школьных, студенческих столо
вых. На сегодняшний день только

— Более 50 видов различных 
овощных смесей, монопродуктов 
и готовых блюд здесь будут про

для учащихся общеобразова
тельных учреждений нам необхо
димо в год 30 миллионов порций. 
Особенно это будет удобно для 
сельских школ, где организовать 
столовую с горячим питанием до
статочно сложно, — рассказал 
Сергей Михайлович.

По словам специалистов, в на
стоящее время весь ас
сортимент замороженных 
овощей производится за 
рубежом, а в России толь
ко расфасовывается под 
отечественными бренда
ми. Порой длительная пе
ревозка замороженного 
сырья приводит к оттаи
ванию продукта и потере 
им полезных свойств.

В прошлом году проект 
по созданию данного аг
ропромышленного комп
лекса был внесен в нацио
нальный проект «Разви
тие АПК» и в Реестр обла
стных предприятий АПК. 
В 2007 году инвестиции в 
производство составят 
около 800 миллионов руб
лей.

— Для запуска завода 
нам потребуется полнос
тью реконструировать 
площади бывшего мясо
комбината. Мы устано
вим полнокомплексные 
линии высокотехнологич
ного датского оборудова
ния для производства 
быстрозамороженного 
картофеля и овощей, — 
сказал генеральный ди
ректор АПК «Русская 
зима» Евгений Астапов. 
— Агропромышленный 
комплекс будет состоять

из завода по производству замо
роженных овощей, полеводчес
кого хозяйства, двух овощехра
нилищ, тепличного комплекса, 
автобазы, технических мастер
ских, лаборатории по контролю 
качества продукции, складов с 
холодильным оборудованием. 
Овощехранилища и тепличный 
комплекс разместят на террито
рии Большебрусянской управы 
Белоярского района.

При замораживании продук
ции будет использоваться совре
менная технология, так называе
мая шоковая заморозка, при ко
торой в продуктах сохраняется 
максимальное количество ценных 
витаминов и аминокислот. На за
воде будут применять продукцию 
отечественных сельхозпроизво
дителей, исключением станут 
лишь те продукты, которые невоз
можно вырастить в больших 
объемах на территории России. 
Кроме овощей здесь будут обра
батывать и замораживать грибы 
и ягоды. Всю продукцию сверд
ловчане смогут отведать следую
щей осенью.

Для производства сырья пла
нируется привлечь хозяев личных 
подворий, которым будут форми
ровать заказы. По приблизитель
ным подсчетам, они смогут зара
ботать один миллиард рублей в 
год. Почти 300 человек трудоуст
роят на предприятии, это будут 
жители близлежащих населенных 
пунктов, также привлекут специа
листов из других регионов стра
ны и из-за границы. Для сотруд
ников завода построят жилой 
комплекс.

Во время презентации на тер
ритории агропромышленного 
комплекса почетные гости зало
жили аллею как символ удачной 
реализации проекта. Они сади
ли вечнозеленые деревья туи, 
которые теперь украшают двор 
завода.

Ольга СЕМЕНОВА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА 
Асбест—Екатеринбург

■ ■

Цветы и песок вдоль дорог
ЕКАТЕРИНБУРГ. На газонах вдоль улицы Уральской в течение 
последних дней можно заметить несколько работающих моло
дых людей. Они вбили в землю колышки, соединили их леской, а 
теперь лопатами рыхлят землю. Прохожие считают, что скоро 
здесь появятся клумбы.

— Нет, это будут не совсем 
клумбы, — пояснил руководитель 
нового проекта Алексей Валек. — 
Создание клумбы — это посадка 
цветов. Безусловно, цветы здесь 
тоже будут. Но основным момен
том является покрытие опреде
ленных участков земли так назы
ваемым инертным материалом 
— цветным песком. Растения и 
песок будут подобраны контраст
ные, и за счет этого получатся 
узоры. Роль разграничителя

сыграет низкий бордюрчик. 
Идея так украсить город пришла 
начальнику отдела по благоуст
ройству Кировского района пос
ле поездки в Санкт-Петербург. В 
Москве, между прочим, эта тех
нология тоже в моде, там даже 
устраиваются конкурсы подоб
ных объектов. Участники исполь
зуют материалы разного цвета и 
фактуры: это и минеральные 
пески, и измельченный цветной 
камень, и даже скорлупа от грец

кого ореха. Благодаря выдумке 
создателей графика получается 
сложной,разнообразной, неред
ко таким образом делают надпи
си. Ну а мы решили начать с бо
лее простого — изобразить гео
метрические фигуры.

Студенты, которые занимают
ся воплощением идеи, ясно 
представляют себе конечный 
результат, трудятся с энтузиаз
мом. Миша Валек, работающий 
под руководством отца, особен
но активен. Он — студент тре
тьего курса Сельскохозяйствен
ной академии и трехкратный по
бедитель конкурса цветов, кото
рый проводится ежегодно ко 
Дню города возле Драмтеатра.

— Я озеленял частные заго
родные участки. А вот улучшени
ем внешнего вида улиц города 
занимаюсь впервые, если не счи
тать конкурс, конечно.

— Мне тоже нравится созда
вать красивое,то,чем потом бу
дут восхищаться люди, — вмеши
вается Саша Смирнов, студент- 
второкурсник УГТУ-УПИ, устроив
шийся на эту работу по объявле
нию. — Когда мы только начали 
здесь свою деятельность, к нам 
подошли старушки и искренне 
похвалили нас, это было очень 
приятно.

— Конечно, наш труд возна
граждается и денежно, — про
должает Миша. — Но если бы был

выбор между этой и иной, даже 
лучше оплачиваемой работой на 
лето, я бы все равно пошел сюда. 
Хотя назвать этот труд легким 
нельзя, он ведь физический. Да 
еще и жара невозможная! Прихо
дится с 9 до 18 часов находиться 
под открытым небом. Спасаемся 
головными уборами, покупаем 
больше воды.

Закончить оформление газона 
планируется к 20 июля. Есть 
опасность, что несознательные 
граждане загубят созданную на 
Уральской улице красоту, вытоп
чут. Но ребята относятся к судьбе 
газона с оптимизмом:

— Мы полностью полагаемся 
на порядочность и культуру горо
жан. Надеемся и на их уважение к 
нашему труду.

Инга 
РЯЗАНЦЕВА

11 ИЮЛЯ

Переменная 
дождь.

Температура воздуха 
ночью — +17 — +19°, 
днем — +24— +26°.

Любые частные объявления

Атмосферное давление — 
727—730 мм рт. ст.

Ветер северо-западный, 
2—5 м/с. по тел. 371-38-75 с 10.00 до 13-00
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П
риезжавшие по обмену опытом в ГУВД Свердловской области 
сотрудники Скотланд-Ярда рассказывали, что в их регионе — 
Долине Темзы с населением около четырех миллионов чело
век, что сопоставимо с населением Среднего Урала, совершается в 

среднем шесть убийств в год. У нас ежегодно регистрируется боль
ше тысячи. Практически ежедневно. Как-то раз, просматривая 
сводку происшествий за выходные дни, я поразился многообразию 
орудий преступления, которыми люди истребляли себе подобных: в 
разных происшествиях фигурировали ружье, топор, нож, сковород
ка, табуретка, подушка и еще много разного...
Самым знаменитым убийством в Свердловской области является 
расстрел царской семьи, а из наиболее громких дореволюционных 
убийств можно назвать расстрел крестьян по приказу известного 
заводчика Григория Зотова.
Зотов сделал на Урале головокружительную карьеру. Ему, бывше
му крепостному, удалось породниться с уральским «олигархом» 
Львом Ивановичем Расторгуевым, владельцем Кыштымских заво
дов: сын Александр женился на дочери Расторгуева. Поскольку род
ственникам не очень хотелось вникать в сложный процесс управле

ния производством, контроль над заводами взял в свои руки Григо
рий Зотов. И, говорят, нещадно эксплуатировал при этом пролета
риат и крестьян, живших при заводах. Двое крестьян решили пожа
ловаться на притеснения хозяина государю императору, но за одно 
это намерение Гоигорий Зотов в присутствии заводского исправни
ка приказал их расстрелять.
О дальнейшем развитии событий Мамин-Сибиряк рассказывал так: 
«Как ни силен был Зотов, сколько милостивцев ни было у него в 
Петербурге, но строгановское следствие свалило его с ног, а дело 
об убитых крестьянах довело его до ссылки. По тогдашним поряд
кам он подлежал наказанию шпицрутенами и ссылке в каторгу, но 
все наказание ограничилось только ссылкой в Финляндию, в г. Кек- 
сгольм. Вместе с Зотовым был сослан и П. Я. Харитонов — как гла
сит молва, совсем неповинный в зотовских злодействах, но по
страдавший как ответственное по заводам лицо. Так печально за
кончилась необыкновенная фортуна двух наших магнатов, и с тех 
пор расторгуевский дворец в Екатеринбурге (харитоновский дом) 
пустует целых пятьдесят лет. Зотов и Харитонов не вернулись в Ека
теринбург — оба умерли в чухонском городке лет через десять».

И все же до революции убийств 
в Екатеринбурге случалось крайне 
мало. Зато их стало очень много, 
когда Гражданская война обесце
нила человеческую жизнь. На
столько много, что они не вызывали 
особого общественного резонанса. 
Разве что прогремело убийство пи
онера Павлика Морозова, но оно 
во многом стало знаменитым по по
литическим мотивам. В эпоху раз
витого социализма кривая убийств 
заметно пошла на убыль. На многие 
годы вперед, вплоть до самой пе
рестройки, самым известным в 
стране свердловским преступле
нием стало убийство семьи Ахамб- 
лит. Вечером 29 января 1964 года в 
22 часа 32 минуты на пульт Управ
ления пожарной охраны поступил 
сигнал о пожаре в доме № 66 на ул. 
Крылова. Прибывшие к месту воз
горания пожарные огонь потушили, 
но обнаружили труп женщины, а по
тому вызвали милицию.

Преступники допустили неболь
шой просчет. Они занавесили окна 
коврами, чтобы скрыть следы пре
ступления, и подожгли дом. Но ков
ры перекрыли доступ воздуха, что 
не позволило огню сильно разго
реться. Поэтому кое-какие следы 
их злодеяния сохранились. Когда 
открыли подпол в доме, то обнару
жили еще шесть трупов, завален
ных старой одеждой, бумагой, дро
вами и облитых бензином. Пре
ступники подожгли все это, но пла
мя без доступа воздуха погасло. 
Среди погибших были три женщи
ны, мальчик, врач, пришедший ос
матривать больную, и юноша, пле
мянник хозяев дома.

Убийство семи человек разом — 
такого город не знал на протяжении 
многих лет. Ввиду особой значимо
сти преступления в помощь сверд
ловчанам прибыла бригада «му- 
ровцев» во главе с заместителем 
министра внутренних дел А. Куд
рявцевым. Хотя информация о 
происшествии тщательно скрыва
лась от народа, некоторые слухи 
все же просачивались. Особый от
тенок происшествию придавал и 
тот факт, что была уничтожена ев
рейская семья, а на заборе пре
ступники прилепили записку «Так 
будет со всеми жидами!». Подлила 
масла в огонь и радиостанция «Го
лос Америки», которая в одной из 
своих передач сообщила об убий
стве еврейской семьи в Свердлов
ске. После этого слухи о преступле
нии начали распространяться по 
городу с огромной быстротой, по
путно обрастая все новыми под
робностями.

После такого ажиотажа сотруд
ники милиции уже не имели права 
на ошибку. Это преступление они 
должны были раскрыть во что бы то 
ни стало. Унихушлонаэто 14дней. 
Все четверо участников преступле
ния — братья Владимир и Георгий 
Коровины, Патрушев и Щеголев — 
были почти одновременно задер
жаны в ходе операций на ул. Чер
нышевского и Малышева.

Готовясь к преступлению, они, 
чтобы раздобыть огнестрельное 
оружие, убили старшину милиции 
Максима Шаронова. Криком о по
мощи его заманили в здание стро
ящегося автовокзала на ул. Щорса. 
Там братья Коровины, Патрушев и 
бывший боксер Щеголев набро
сили сотруднику милиции на голо
ву плащ и забили дубинами, а по
том забрали у него табельный пи
столет «ТТ».

В довесок к пистолету преступ
ники переделали удостоверение 
«Комитет по метрологии» в «Коми
тет госбезопасности». Бандиты от
нюдь не собирались ограничиться 
ограблением семьи Ахамблит, а го
товились к серии подобных пре
ступлений. В их планах были еще 
ограбления директора крупного 
магазина, «владельца» пивного 
ларька и заведующего складом. 
Они полагали, что после этого у них 
будет достаточно денег, чтобы 
уехать за границу и провести там 
безбедно остаток дней.

Суд, состоявшийся при боль
шом стечении народа в ДК Уктус- 
ского кирпичного завода,пригово
рил их к высшей мере наказания.

О том, какую важность представ
ляло раскрытие этого преступле
ния и насколько государство тогда 
старалось ценить специалистов, 
стоящих у него на службе, можно 
судить хотя бы по тем знакам бла
годарности, которые словно из 
рога изобилия излились на про
стого свердловского оперативника 
Николая Калимуллина, раздобыв
шего информацию об убийцах. Ни
колай Кириллович был награжден 
денежной премией в размере двух 
окладов, медалью «За образцовую 
охрану общественного порядка», 
путевкой в санаторий и трехком
натной квартирой. А еще его сразу 
повысили из старших лейтенантов 
до майора. По нынешним време
нам такие поощрения успешной ра
боты кажутся чем-то фантастичес
ким.

Е
ще одним преступлением, ос
тавившим заметный след в 
советский период, стало убийство 

братьев Виктораса и Сигитаса Са- 
муолисов. Осенью 1986 года они 
приехали в Свердловск из Литвы, 
чтобы на скопленные тяжелым тру
дом семь тысяч рублей купить ав
томобиль, остановились в Доме 
крестьянина и бесследно исчезли. 
Когда сотрудники милиции заня-

ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
И НАКАЗАНИЯ

САМЫЕ ГРОМКИЕ УБИЙСТВА НА СРЕДНЕМ УРАЛЕ
лись их поисками, единственной 
путеводной ниточкой стала запис
ная книжка Самуолисов, в которой 
они с прибалтийской скрупулезно
стью фиксировали каждого про
давца автомашины, с которым об
щались здесь. Однако ниточка 
вскоре закончилась, все тридцать 
семь человек, фигурировавших в 
книжке, сумели убедить сотрудни
ков милиции в своей непричастно
сти к их пропаже. Розыск заглох, 
тем более что и факта совершения 
преступления также не было уста
новлено. Мертвыми-то Самуоли
сов никто не видел. Дело сдали в 
архив.

Но родители Самуолисов не со
бирались мириться с неизвестно
стью. Они буквально бомбардиро
вали жалобами МВД, прокуратуру 
и Верховный суд СССР и даже доб
рались до ЦК КПСС. Кто работал в 
то время, знает, как магически дей
ствовали бумаги с красными печа
тями из ЦК КПСС на руководителей 
любого ранга. Когда из этого высо
кого ведомства поступило в Сверд
ловск указание возобновить работу 
по розыску Самуолисов и доложить 
о ее результатах, за поиски взялись 
оперативники Управления уголов
ного розыска УВД области. И бла
годаря скрупулезной работе смог
ли вычислить убийцу — некоего 
Зайченко, который под предлогом 
продажи своей машины заманил 
Самуолисов в лес под Первоураль
ском, застрелил их и ограбил.

Зайченко был отнюдь не бедным 
человеком. У него имелась четы
рехкомнатная квартира в Сверд
ловске и двухкомнатная в Нижне
вартовске, нормальная работа, хо
рошая машина. Областной суд при
говорил убийцу к высшей мере на
казания.

Переход страны на рельсы ры
ночной экономики сопровождался 
всплеском преступности. Как будто 
перестройка отпустила некие тор
моза, сдерживавшие криминаль
ные наклонности людей... Убий
ства стали банальным явлением.

Осенью 1996 года бывший ар
мейский офицер и налоговый инс
пектор Кулаков вырезал в квартире 
на улице Тверитина семь человек. 
Прибывшей на место происше
ствия следственно-оперативной 
группе предстало зрелище, напо
минающее фильм ужасов, — лежа
щие в разных позах трупы с множе
ственными ножевыми ранениями, 
потолок и все стены квартиры густо 
забрызганы кровью. Судебно-ме
дицинские эксперты насчитали 
чуть позже на телах семи потерпев
ших 96 колото-резаных ран. Погиб
шими оказались три семьи: хозяе
ва квартиры, их гости и соседи. 
Свердловские сыщики быстро вы
числили убийцу. Кулаков был за
держан дома в Магнитогорске, 
куда вернулся после совершения 
преступления. Мотивом, толкнув
шим его на убийство, стало реше
ние любимой женщины уехать на 
постоянное жительство в Израиль. 
За это он лишил жизни ее, а заодно 
и всех других, кто оказался в тот 
момент рядом. Решением суда Ку
лаков был приговорен к исключи
тельной мере наказания — рас
стрелу.

В феврале 1995 года произошло 
преступление, которое напомнило 
знаменитое убийство семьи Ахам
блит. О нем тоже стало известно 
только после того, как на пепелище 
дома нашли останки двух женщин и 
двух девочек. Криминалисты быст
ро определили, что причиной ги
бели людей стал не пожар. Как в 
случае с Ахамблит, семья из цы
ганского поселка погибла в резуль
тате ограбления. Из дома пропал 
ряд дорогостоящих вещей. Между 
тем и этим преступлением имелось 
еще одно сходство. Банда братьев 
Коровиных лишила жизни милици
онера, чтобы завладеть его оружи
ем, а их последователи лишили 
жизни водителя автомашины, что
бы завладеть его транспортным 
средством.

Главным отличием между тем и 
этим делом стали сроки раскрытия 
преступлений. Если для разобла
чения Коровиных понадобилось 
время и затрата значительных сил, 
то бандиты «нового времени» были 
задержаны практически по горя
чим следам. На сей раз сотрудни
кам милиции помогли граждане.

Ранним утром в Верх-Исетском 
РОВД раздался телефонный зво
нок. Кто-то из очевидцев сообщил, 
что неизвестные душат водителя 
белой «восьмерки». К месту про
исшествия немедленно были на
правлены сотрудники ГАИ. Один

из экипажей по пути увидел подо
зрительную белую «восьмерку», на 
требование остановиться ее води
тель не отреагировал. Началась 
погоня. На перекрестке ул. Викуло
ва-Плотников водитель «Жигу
лей» не выдержал гонки и вылетел 
в кювет. Пассажиры бросились 
врассыпную. Одного милиционе
ры догнали. Потом еще одного, 
спрятавшегося в сарае, нашли 
по следам. А в машине обнаружи
ли несколько сумок с видеоаппара
турой и одеждой, в том числе с 
детской. Далее к работе подклю
чились сотрудники ОУР УВД горо
да. Вскоре все участники преступ
ления давали признательные по
казания. Рассказали они и об 
убийстве семьи в цыганском по
селке, и об убийстве водителя 
«восьмерки».

П
омещением для двух мас
совых убийств в середине 
1990-х была выбрана сауна. Поэто

му оба этих преступления журнали
сты окрестили кровавой баней.

В ночь с 7 на 8 февраля 1997 
года в сауне лыжной базы Нижне
го Тагила началась сначала поно
жовщина, а потом и перестрелка, в 
результате которых были убиты 
три девушки и пятеро мужчин, по
страдали еще по меньшей мере 
четыре человека. Вскоре сотруд
никам милиции удалось вычис
лить и задержать четырех подо
зреваемых. Большинство убитых и 
убийц числились в членах тагиль
ских криминальных группировок. А 
потому эта бойня стала еще одной 
иллюстрацией нравов, царивших 
в криминальном мире. После со
вершения преступления все убий
цы уехали из Тагила и осели в раз
ных уголках России. Понадобилось 
два года, чтобы их найти.

В июне 1998 года в сауне на ул. 
Космонавтов в Екатеринбурге 
были расстреляны четыре челове
ка. Поскольку жертвой преступле
ния стал известный в городе биз
несмен Ю. Гваздовский (осталь
ные погибшие — его подруга и ох
ранники ЧОПа), сразу напрашива
лась версия о заказном характере 
преступления, связанном с дея
тельностью коммерсанта. Но сы
щики не стали зацикливаться на 
ней, а принялись за отработку дру
гих версий и занялись проверкой 
круга знакомых Гваздовского. В 
поле их зрения попали некие Хво- 
щевский и Шитов. Однако у тех 
имелось железное алиби. Сотруд
ники милиции для устранения со
мнений и внесения полной ясности 
предложили Хвощевскому и Шито
ву пройти проверку на полиграфе. 
И детектор лжи себя оправдал на 
все сто. Алиби подозреваемых 
рассыпалось в пух и прах.

Злодеяние они готовили долго. 
Зная, что Гваздовский часто носит 
при себе большие суммы денег, 
Хвощевский и Шитов задумали 
завладеть ими. А чтобы не остав
лять свидетелей, решили убить 
коммерсанта и тех людей, кто ока
жется рядом с ним. Они раздобы
ли пистолет, изучили образ жизни 
Гваздовского, тщательно продума
ли детали преступления и свое 
дальнейшее поведение.

После убийства приняли меры к 
сокрытию улик — выбросили ору
жие, сотовый телефон коммерсан
та и другие его вещи в городской 
пруд.

В марте 1999 года Свердловс

кий областной суд определил Ши
тову наказание в виде 20 лет нево
ли, а Хвощевского приговорил к по
жизненному заключению.

Мотивов, по которым отправля
ли людей на тот свет в постперест
роечный период, очень много. А вот 
чего в Свердловской области прак
тически не было, так это убийств по 
политическим мотивам. Хотя была 
одна туманная история, которая 
может опровергнуть это утвержде
ние.

Вечером 17 июля 2001 года око
ло 22.00 в Екатеринбурге в подъез
де дома на улице Шарташской со
седи услышали стоны, доносивши
еся из квартиры. Когда ее вскрыли, 
нашли три трупа и одного еще жи
вого пострадавшего. Спасти его не 
удалось, он скончался от получен
ных ран. Погибшими оказались де
путат Свердловской областной 
Думы Артем Сатовский и его по
мощники. К сожалению, преступ
ление попало в разряд «глухарей».

Х
отя любое убийство — это 
вселенская трагедия для род
ственников и друзей погибших, но 

в целом общество довольно спо
койно реагирует на криминальные 
разборки и «бытовуху» среди алка
шей. Люди уже привыкли. А вот к 
ситуациям, когда эта прослойка на
селения лишает жизни людей дос
тойных, привыкнуть трудно.

В этой связи можно вспомнить 
убийство в 2000 году молодой се
мейной пары — ди-джея радио 
«Пилот» Галины Анисимовой и ее 
мужа Александра Налимова. Пре
ступление совершили приятели 
мужа Алферов и Поликанов, зави
довавшие благосостоянию Галины 
и Александра. Кроме того что оба 
супруга работали, Анисимова еще 
была дочерью президента одного 
из крупнейших в России алюмини
евых холдингов «Трастконсалт». 
Пришедшие в гости злодеи набро
сились на хозяев квартиры, связа
ли их скотчем и принялись изби
вать, вынуждая назвать место, где 
те прячут деньги. То, что преступни
ки завладели сбережениями хозя
ев квартиры, не спасло последних 
от смерти. Убийцы жестоко рас
правились с Анисимовой и Нали
мовым, на теле Галины было обна
ружено 14 ножевых ранений. Рас
плата настигла убийц спустя пять 
лет. Алферов был приговорен су
дом к 25 годам лишения свободы, 
Поликанов — к 23-м.

Из этой же оперы — недавнее 
преступление в Березовском. 
Двое молодых недоумков, 19-лет- 
ний Дмитрий С. и 20-летний Алек
сей К., сначала выпили. Потом 
убили и зажарили собаку. А потом 
убили и ограбили первого попав
шегося им человека. А «первым 
попавшимся» оказался хороший 
парень, 18-летний Максим Му
син, который успевал работать и 
учиться. Максим не испугался уг
роз вымогателей и отказался от
дать им свои деньги. Но тех было 
двое, и они еще вооружились пал
ками. Забив Максима до смерти, 
злодеи забрали у него 900 руб
лей. Суд приговорил убийц к 
двадцати годам лишения свобо
ды каждого.

Конечно, выродки, которых даже 
людьми назвать трудно, попадают
ся не только в маргинальной среде, 
нотам их больше. К числу таких вы
родков с полным основанием мож
но отнести ранее судимого Ивана 

Семиразума. 11 ноября 2001 года 
он зашел в магазин «Виктория» в 
поселке Арти и, ни слова не говоря, 
выстрелил из ружья в голову про
давщице Елены Быковских. После 
чего набил четыре пакета продук
тами, а карманы мелочью,обнару
женной в кассе, и отправился 
дальше. Путь его лежал в сосед
нюю деревню Афанасково в дом 
Трофимовых — родителей своей 
сожительницы, 23-летней Светла
ны Петровой. Там он устроил целую 
бойню: застрелил Светлану и ее 
отца, а потом хладнокровно пере
резал кухонным ножом горло мате
ри Светланы. К счастью, уже на 
следующий день сотрудники ми
лиции прервали кровавый путь Се
миразума. Он попался в устроенную 
ими засаду в Красноуфимске. При 

задержании убийца попытался 
оказать сопротивление и получил 
две пули в бедро. А в ходе след
ствия всплыло еще одно злодеяние, 
совершенное Семиразумом. Выяс
нилось, что 7 ноября в Екатерин
бурге он застрелил 33-летнюю Та
тьяну Завьялову. Убил за празд
ничным столом, отмечая вместе с 
ней День примирения и согласия. 
После чего ограбил квартиру и 
скрылся.

Среди маргиналов убийцами 
нередко выступают и представи
тельницы прекрасного пола. Три 
проститутки — Оксана Бобок, Люд
мила Ларионова и Эльвира Сарья- 
нова — что-то не поделили с двумя 
своими коллегами Соколовой и 
Максимовой. Сначала они избива
ли их деревянной палкой, а когда те 
потеряли способность к сопротив
лению, Максимову утопили в ван
ной, а Соколовой сначала связали 
руки и ноги, после чего задушили 
шарфом. Суд приговорил Бобок, 
Ларионову и Сарьянову к 14 годам 
лишения свободы каждую, а также 
к принудительному лечению от ал
коголизма и наркомании.

А самым громким преступлени
ем стало убийство в ночь на 7 янва
ря 2007 года в поселке Нейво-Шай- 
танском Алапаевского района 
40-летнего настоятеля церкви Оле
га Ступичкина. Священник зани
мался в поселке восстановлением 
монастыря Петра и Павла, вел 
службы, убеждал паству, что пить и 
воровать грешно. Двое жителей 
Алапаевского района — Довлятшин 
и Сухачев — убили настоятеля, по
хитили из храма церковную утварь 
и 21 икону, после чего подожгли де
ревянные скамьи в церкви, чтобы 
скрыть следы преступления. Отца 
Олега убийцы окутали пеленой, об
лили лампадным маслом и хотели 
сжечь.

Жестокость этого преступления 
была обусловлена во многом 
именно маргинальностью убийц. 
Оба они нигде не работали, были 
неоднократно судимы ранее и 
проходили по уголовному делу по 
факту изнасилования в Кировс
ком районе Екатеринбурга. Зло
деям было невдомек, что большая 
часть икон не имеет никакой цен
ности, поскольку написана на 
оргалите и бумаге. Злые, жадные, 
ленивые, тупые — это ли не полная 
характеристика очень многих 
убийц...

У
вы, ряды убийц стремительно 
молодеют. Давно уже не ред
кость, когда в роли душегубов выс

тупают дети. Например, в 2000 
году группой подростков, двое из 
которых еще не достигли 14-летне
го возраста, была убита пожилая 
женщина. Самое дикое в этой ис
тории, что малолетних душегубов 
привела в дом внучка покойной, 
чтобы они отняли у бабушки день
ги, которые та копила на похороны. 
Подростки дождались, когда ста
рушка уснет, ударили ее ломиком 
по голове и забрали деньги. Внуч
ка на бабушкины сбережения ку
пила Себе мягкую игрушку, а на ос
тальные убийцы слегка приоде
лись — купили себе по курточке и 
шапке.

Не менее драматично выглядит 
и другая история с малолетними 
убийцами. По какой-то причине 
несколько подростков «забили 
стрелку» 21 -летнему Андрею Дзю
бе. Говорят, что им не понравилась 

его национальность. 1 октября 
2005 года Андрей один отважно 
отправился на встречу с ними. А 
подростков прибыло 15 человек в 
возрасте от 12 до 17 лет. Используя 
численное превосходство, они 
привели Дзюбу на Михайловское 
кладбище, где принялись изби
вать руками и ногами. Когда Анд
рей упал, пятеро из них, в том чис
ле 17-летняя девушка, взяли ме
таллический могильный крест и 
зверски его добивали. Убийцы 
из-за возраста отделались не 
очень большими сроками наказа
ния. Один получил 10 лет лишения 
свободы и четверо — от пяти до 
семи лет.

Но самым юным душегубом, 
совершившим умышленное убий
ство, возможно, является вось
милетний Олег Пелевин из села 
Вновь-Юрмыт Талицкого района. 
В 2001 году он зверски распра
вился с соседкой Анастасией Ку
ликовой. Олег избил старушку ме
таллической клюкой, нанеся ей 
многочисленные ушибы и колотые 
раны. Бедная женщина три дня 
пролежала без сознания в своем 
доме, а потом скончалась в район
ной больнице. Судя по всему, 
восьмилетний пацан вымогал у 
нее деньги.

Мать Олега лишали родительс
ких прав, но потом она снова взя
лась за «воспитание» детей. Сосе
ди рассказали, что она утопила од
ного своего новорожденного ре
бенка в ведре с мочой, а другого 
сына полутора лет обварила кипят
ком. Получив ожоги 90 процентов 
тела, ребенок умер. Зато Олег в 
этой семье выжил...

Но, пожалуй, самым ярким при
мером того, как детское убийство 
напрямую связано с деятельнос
тью взрослых, является трагедия, 
разыгравшаяся 11 мая 2001 года в 
детском саду на улице Избирате
лей в Екатеринбурге для детей с 
замедленным развитием. В тот 
день 8-летний воспитанник этого 
детского сада во время прогулки в 
зарослях возле детской площадки 
нашел самодельный револьвер, из 
которого по неосторожности смер
тельно ранил своего сверстника. 
Как оказалось, этот револьвер на 
территории детского сада выбро
сил киллер, днем ранее застрелив
ший из него в доме на улице Изби
рателей заместителя директора 
ЗАО «Уралтехнотрейд» Сергея Щу
кина.

П
ри огромном количестве 
убийств в Свердловской об
ласти самым-самым обещает стать 

массовое уничтожение девушек в 
Нижнем Тагиле. Около поселка Ле- 
виха под Тагилом обнаружено не
сколько массовых захоронений мо
лодых девушек в возрасте от 13 до 
27 лет. Жертв привозили сюда в 
лес в период с 2002-го по 2005 год, 
некоторых неглубоко закапывали, а 
некоторых просто закидывали вет
ками. За это время многое успели 
растащить звери. Сегодня убитых 
порой цинично называют «отхода
ми секс-индустрии». Но было бы 
вернее признать их настоящими 
мученицами. Погибшими были де
вушки, которые, несмотря на наси
лие и угрозы, отказались торговать 
своим телом.

За причастность к их убийству 
задержаны восемь мужчин в воз
расте от 25 до 46 лет. Причем чет
веро меж собой родственники. 
Родные и двоюродные братья. За
нимались организацией прости
туции в Нижнем Тагиле и вовлече
нием в нее как совершеннолетних, 
так и несовершеннолетних деву
шек. Во главе их сутенерской 
фирмы стояли Эдуард и Дмитрий 
Чудиновы, уроженцы поселка Ле- 
виха. Их фирма рекламировала в 
газетах «доставку спиртных напит
ков на дом», на самом же деле спе
циализировалась на оказании ин
тим-услуг, организовав притон в 
квартире в центре Тагила. Хотя в 
их организации имелся профес
сиональный соблазнитель, но под
бором персонала занимались и 
другие сотрудники. За вербовку 
новых жриц любви полагалась 
премия. В Нижнем Тагиле, в при
городных поселках и маленьких го
родах сутенеры знакомились на 
улице с молоденькими девчонка
ми, предлагали им покататься на 
машине, а потом увозили в укром
ное место и заставляли работать 
на них в качестве проституток. Тех, 
кто имел мужество отказаться, 
сначала насиловали, а потом звер
ски убивали. Именно так ушли из 
жизни две девочки из Кушвы, кото
рых сутенеры подвезли, посадив в 
машину на безлюдной дороге. Так 
погибли две подружки из Нижнего 
Тагила, 15-летняя Ольга и 13-лет- 
няя Вика. Перед смертью их зас
тавили написать записки родите
лям, что они с друзьями уехали в 
Москву, а потом одной раскроили 
голову лопатой и задушили вто
рую.

За дикостью и жестокостью 
происшедшего в Нижнем Тагиле 
угадываются некоторые беды со
временной России. Рыночная эко
номика привела не только к оста
новке нерентабельных предприя
тий, но и, можно сказать, к оста
новке жизни в некоторых «нерен
табельных» районах. Часть 
населения в них устремилась на 
заработки в крупные города, а ос
тавшиеся уже не столько живут, 
сколько выживают. Такими «не
рентабельными» районами ста
ли, например, шахтерские приго
роды Нижнего Тагила. Работы нет, 
денег нет. К этим бедам бытия до
бавляются напасти в виде не са
мой лучшей экологии, подорван
ного генофонда и большого коли
чества бывших осужденных, кото
рые после освобождения из та
гильских колоний оседают по 
соседству с ними. Духовное убо
жество значительной части насе
ления делает самым популярным 
развлечением продажную лю
бовь, а это, в свою очередь, рож
дает спрос на секс-рабынь. В ре
зультате вместо легальной эконо
мики процветает теневая и мно
жатся убийства — неизменные 
спутники последней.

Олег ЛОГИНОВ

❖ В Благовещенске воз
ник пожар в здании общежи
тия. Из горящего пятиэтаж
ного здания был эвакуиро
ван 31 человек. «Из-за силь
ного задымления к приезду 
пожарных многие жильцы 
уже не могли самостоятель
но покинуть здание», — со
общили представители об
ластного Управления МЧС.

❖ У самолета «А-320» ту
рецкой авиакомпании At
lasjet при взлете из аэро
порта Алма-Аты отказал 
один из двигателей. На бор
ту самолета находились 213 
пассажиров. При эвакуации 
пассажиров совершившего 
аварийную посадку авиа
лайнера пострадали шесть 
человек, в том числе двое 
детей.

❖Авиастроительная ком
пания Boeing провела офи
циальную премьеру своего 
нового пассажирского само
лета — Boeing-787 Dream
liner («лайнер мечты»). На 
презентацию самолета на 
завод компании, располо
женный в 40 километрах от 
Сиэтла, собрались несколь
ко тысяч человек.

❖ К 2010 году кубинские 
власти намерены вложить 
185 миллионов долларов в 
реконструкцию курортных 
зон. Для привлечения турис
тов и увеличения поступле
ний от туристического биз
неса Куба откроет 50 бутик- 
отелей в исторических цент
рах. Цены на номера в бу- 
тик-отелях существенно 
выше, чем в обычных гости
ницах.

❖ Не менее 14 человек 
погибли и 47 получили ране
ния в результате автокатас
трофы, которая произошла 
на индонезийском острове 
Ява. Школьный автобус 
упал в горное ущелье на 
двадцатиметровую глубину. 
Погибшие — в основном 
дети младшего школьного 
возраста. По предваритель
ной версии следствия, при
чиной случившегося стали 
неисправные тормоза авто
буса.

❖ До 23 человек возросло 
число жертв среди ново
бранцев иракской армии, 
погибших в результате тер
акта вблизи Багдада. Смерт
ник на заминированном гру
зовике протаранил армей
скую колонну. Взрывом 
были серьезно повреждены 
три машины с военнослужа
щими. Ранения получили 27 
человек.

❖ Президент Франции ре
шил отказаться от объявле
ния «коллективной амнис
тии». Массовое прощение 
осужденных за наименее 
тяжкие правонарушения 
ожидалось в преддверии на
ционального праздника 
Франции 14 июля. Однако 
глава государства считает 
такую практику ошибочной. 
«Судебная система требует 
независимости, но первое, о 
чем меня просят, это поми
ловать 3000 заключенных. Я 
говорю «нет».

❖ Панихида по погибшим 
прошла в Иркутске на месте 
катастрофы аэробуса «А-310». 
Люди собрались рядом с па
мятной плитой, установлен
ной на месте крушения сра
зу после трагедии. На ней 
начертаны слова: «Светло и 
торжественно смотрит на 
них огромное небо». Зажже
ны 124 памятные свечи. Ка
тастрофа, унесшая жизни 
115 взрослых и 9 детей, про
изошла 9 июля прошлого 
года, когда, приземлившись, 
воздушная машина на боль
шой скорости съехала с по
садочной полосы и вреза
лась в бетонные гаражи.

❖ В Праге начались тор
жества по случаю 650-летия 
со дня ввода в действие Кар
лова моста. Это один из не
многих сохранившихся до 
наших дней средневековых 
каменных мостов, который 
является одним из символов 
чешской столицы. Привле
кающие туристов празднич
ные торжества, которые 
продлятся в течение не
скольких дней, проходят под 
открытым небом в центре 
города.

❖ В Нигерии освобождена 
трехлетняя британская де
вочка Маргарет Хилл, похи
щенная в минувший четверг 
в городе Порт-Харкорт. В 
настоящее время ребенок 
передан силам безопасно
сти. Состояние здоровья 
Маргарет опасений не вы
зывает. Вооруженные бан
диты похитили девочку из 
автомобиля, припаркован
ного недалеко от начальной 
школы Порт-Харкорта. 
После этого они связались 
по телефону с матерью ре
бенка — уроженкой Ниге
рии Олушей Хилл — и по
требовали крупный денеж
ный выкуп. Условия осво
бождения Маргарет не рас
крываются. по материалам

Интернета
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Под девизом 
«Стиль и достоинство»

ДЖАЗ + КВН = «SOUND MIX SHOW»
6 июля в развлекательном центре «Метрополия» прошла 
премьера уникального действа под названием «Sound mix 
Show». Этот яркий, живой, гремучий музыкальный микс 
рассчитан на публику с хорошим вкусом и чувством юмо
ра. Шоу построено на экспериментах, оно состоит из во
кальных и оркестровых аранжировок известных произве
дений и новых композиций, включает в себя, кроме музы
ки, видеоинсталляции, и все это соединяется блиста
тельными импровизациями ведущих. Ведущие — это 
Сергей Исаев из команды КВН «Уральские пельмени», 
Николай Наумов, участник команды КВН «Парма» и шоу
мен московского канала R EN-TV, и Игорь Нохрин, продю
сер пермского телеканала «Ветта». Музыканты — велико
лепный коллектив «Mobi-J» под управлением ведущего 
солиста Уральского государственного джаз-оркестра 
Марка Иванцова и Dj Lemon.

Идея скрестить КВН и джаз, 
перевести юмор на язык музыки 
принадлежит Игорю Нохрину.

— Я это задумал еще в 2003 
году, — говорит Нохрин. — Хоте
лось свести вместе на сцене ди
джея, джазовый коллектив, вока
листов, которые бы пели и шути
ли. У нас с Николаем и Сергеем 
получилось очень плодотворное 
сотрудничество, мы разработа
ли множество номеров на множе
ство программ. За примерный 
образец взяли вечеринки Фрэн
ка Синатры в Лас-Вегасе. А ра
бота с коллективом «Mobi-J» ста
ла для нас настоящим подарком 
судьбы. И нам пока совсем не хо
чется переносить этот проект на 
телевидение, он именно сцени
ческий, клубный. Шоу очень из
менчивое, программы одна на 
другую не должны быть точь-в- 
точь похожи. Для развития у нас

есть все - авторские идеи, му
зыка, музыканты, а самое главное 
— есть желание развиваться. 
Уверен, наши джазовые импро
визации будут интересны лю
дям. Я с самого начала знал, что 
лучше всего этот замысел осуще
ствить в Екатеринбурге. Во-пер
вых, этот город — настоящая 
столица музыкальных талантов, 
во-вторых — здесь очень специ
фическая аудитория — позитив
ная, хорошо разбирающаяся в 
музыкальных направлениях, ис
кушенная различными каче
ственными шоу. Для такой публи
ки работать интересно — и очень 
ответственно. Своим девизом 
мы выбрали «Стиль и достоин
ство».

— Мы не ставили перед собой 
задачу ориентироваться на зри
телей определенного возраста и 
предпочтений, — добавляет

Сергей Исаев. — Аудитория мо
жет быть любой, но явно к нам 
пойдут люди, которые уже сфор
мировали свой вкус. Весь юмор, 
сатиру и иронию мы вкладыва
ем в основном в аранжировки. 
Нам захотелось сделать что-то 
по-настоящему новое, не повто
рять наши кавээновские проек
ты. Даже когда сидим и сочиня
ем, намеренно себя останавли
ваем, чтобы не увлечься теат
ральными миниатюрами, не 
свернуть на привычную тропку. 
Поэтому мы не стали вводить 
единый сюжет, у нас нет начала 
и логического конца. Шоу состо
ит из отдельных страниц, музы
кальных блоков. Сейчас в нем 16 
самодостаточных, независимых 
друг от друга музыкальных но
меров. Мы хотим, чтобы эффект 
неожиданности сохранялся на 
протяжении всего шоу. Оно не 
должно быть длинным: полтора 
часа, как показывает практика 
наших прежних выступлений, — 
это оптимальное время. Лучше, 
чтобы люди, уходя, жалели о 
том, что все так быстро кончи
лось, нежели чтобы ждали, ког
да же все кончится.

Как обещают создатели шоу, 
состав участников в каждой про
грамме будет меняться. По сло
вам Нохрина, некоторые рок- 
звезды России и ближнего за
рубежья уже дали согласие выс
тупать в этом проекте. Будут 
приглашаться и оперные испол
нители, и поп-певцы.

Мария КОНОВАЛОВА

«ВИЛСЯ КЛЕН 
С БЕРЕЗОЮ»...
ЗЕЛЕНЫЕ СИМВОЛЫ ЛЮБВИ
Славянские предки наши 

жизнь природы не отделяли от 
человеческой, находя в суще
ствовании леса, луга и поля отра
жение собственного бытия. В 
русских сказках герой, уезжая на 
подвиги в дальние края, наказы
вает близким смотреть на дерев
це: если листики завянут — зна
чит, ему худо, а если почернеют — 
умирает, спешите тогда на по
мощь, скачите во весь опор! Тут 
прямо соотносятся жизнь героя и 
«самочувствие» растения.

Береза, клен, дуб, рябина — 
излюбленные народным поэти
ческим словом деревья средне
русского и южно-русского леса с 
его мягкой, пленительной красой. 
Береза символизирует невесту: 
клен, дуб — добра молодца, жени
ха: песни о них у всех на слуху. Об
раз березы-невесты, возлюблен
ной, из фольклора взял Сергей 
Есенин, поэтически развил, уве
ковечил . «Так и хочется к телу при
жать обнаженные груди берез». 
Молоко берез, грудь берез, стан 
берез, кадящая листва берез, 
скирды солнца,стозвонные зеле
ня, монашки-ивы, куст волос, рожь 
волос, ландыши вспыхнувших 
сил... — множество драгоценней
ших поэтических образов создал 
Есенин на основе народных рас
тительных символов.

Помимо березы, дуба, клена, 
ивы, елочки-сосеночки тоже час
тые гости песни, частушки, при
словья, особенно на Урале и в 
Сибири. Не забыть осину и ряби
ну — горестные, горькие деревья, 
сулящие разлуку, одиночество.

Это что и за растопочка — 
осиновы дрова?

Это что и за миленочек — 
всегда хожу одна?

Рябина — сиротинка горькая: 
«Что стоишь, качаясь, тонкая ря
бина?»

Не редка рябина в припевках: 
За овином боронила — 

борона рябинова.
Три годочка с половиной 

не видала милого.
Милого в солдаты ли забрили, 

ушел ли на заработки в чуже
дальнюю сторону? Вот и боронит 
баба одна! Но не унывает, как бы 
не приходилось тяжко:

Балалайка новая — 
ручка вересовая.

У меня на сердце горе — 
я и то веселая!

Известны в фольклоре вересо
вая ручка, вересовый батожок... 
Осыпан вереск сладко-горькой 
черной ягодой, а черная ягода — 
известно, не дай Бог увидать ее 
во сне! К слезам. Да ведь и колюч 
вереск, не то что шелковая бере
за...

Горьких, горестных припевок 
по русским селам и деревням — 
не счесть: горе-злосчастие — об
раз исконно русский... На сва
дебном пиру обязателен плач не
весты и жемчужная россыпь гру
стных проголосных песен. Но зато 
греет душу поэтичная любовная 
лирика. Вьется на русской свадь
бе виноград: виноградье, вино
градная веточка, виноградная 
или винная ягодка красуется на 
нежарком русском солнышке. 
Сион, Небесный Иерусалим ли
тургии — образы из Библии, и 
виноград оттуда же, из Песни 
Песней: «Поставили меня сте
речь виноградник — своего ви
ноградника я не устерегла!» И — 
«Подкрепите меня вином, освежи
те меня яблоками, ибо я изнемо
гаю от любви!». Этот стон неуто
лимой, всепобеждающей страсти, 
пять тысячелетий назад вырвав
шийся из глубины души рыжекуд
рой возлюбленной царя Соломона 
— Суламифи —век за веком вол
нует сердца поэтов и рождает от
ветное вдохновение. «Ибо сильна, 
как смерть, любовь».

По многим сложным причинам 
любовь с библейских времен 
тесно переплелась с образом яб
лони и яблок. Яблоко как символ 
женщины известно человечеству 
еще до совращения Евы, в глуби 
веков языческих времен округлый 
и сладкий плод символизировал 
женское начало. Раскатились яб
локи по песням, сказкам, мифам 
всех народов мира, прикатились 
и к нашей деревне:

Кабы яблонька пониже — 
я бы яблок сорвала.

Кабы миленьки поближе — 
я бы в гости позвала.

Яблоня — дерево общеевро
пейское, в том числе русское, 
родное. «Вся Россия моя — сад». 
Образ сада неотделим от России. 
Яблочный сад. Вишневый сад. 
Расставание с вишневым садом 
стало символом прощания с дво
рянским романтизмом, мироощу
щением человека как творения Бо
жия среди цветов и плодов.

Сад дворянский, усадебный... 
Ну а деревенские палисаднички 
перед домом? Лес — вот он, за 
околицей, рукой подать, но обя
зателен перед каждой избой па
лисад с окультуренными дерев
цами и экзотическими растения
ми. Сирень цвела в мае—июне, 
черемуха того раньше, рябина 
горит костром с конца лета до бу
дущей весны! Ветки черемухи 
цветут и благоухают в уральской 
припевке:

Отцвела черемуха, 
отбелела веточка.

Отходил ко мне парнишка — 
серенькая кепочка.

Помните есенинское: «Пейте, 
пойте в юности, бейте в жизнь 
без промаха! Все равно, люби
мая, отцветет черемуха». Я запи
сала в поэтичнейшей уральской 
деревне Щипачи (оттуда родом 
некогда широко известный поэт 
Степан Щипачев): «Черемуха для 
запаха — рябина для красоты». 
Так мне разъяснила типичный па
лисадный «набор» тамошняя ста
рушка. Эстетическое чувство на
рода было активным, вдыхать 
ароматы и любоваться цветами 
или яркими ягодами хотели каж
дый Божий день. Красотою лечи
лись, красотою спасались...

Не только деревья и плоды, но 
и травки-муравки не обойдены 
народным вниманием и любовью.

Косите майскую траву — 
я косить не буду.

Любите ягоду мою — 
скорее позабуду.

Образ скошенной травы — 
распространенный народный по
этический символ. У Есенина: 
«Спалена моя степь, трава свале
на»...

Образ былинки, тычиночки со
ответствует тонкости восприятия 
народной поэтической души:

Ягодиночка на льдиночке — 
а я на берегу.

Перекинь, милый, тычиночку — 
к тебе перебегу!

Вот образ любви: к милому по 
бушующей весной реке — по ты- 
чиночке!

Льдинки, травинки, тычинки, 
былинки — все идет в дело. А как- 
то записала я удивительное: «Эх, 
милка моя, милка-семечко!» — в 
городе Верхний Тагил.

Какие ягоды любит песня и 
припевка? Больше сладкие — 
землянику и малину. «Эх, милка 
моя, земляничинка...» Но встре
чаются и кислые:

Ягодинка-клюковка 
далеко укатилася.

Без тебя, мой дорогой, 
ни с кем не находилася.

Городской фольклор воспевает 
тополь.

Тополь, тополь возле окон 
Закрывает куржачком.
Милый шмарочку целует — 
Закрывает пинжачком.
Тут все — и тополь, и «пинжа- 

чок» (по народной этимологии, 
«спинжак» — от «спины»), и жар
гонное «шмарочка» выдает го
родские низы. Но обычай у этих 
выходцев из деревни прежний: 
милуются не на людях, а впотай. 
«В хороводе, при народе, парень 
девушку обнял» — целое событие!

Из цветов городской романс 
облюбовал розу. «Жестокий» ро
манс вынес много наветов и об
винений, а между тем в нем свои 
достоинства. Приведу только 
одну «жестокую» фразу: «Дайте 
яду, дайте яду, дайте ядинку, на
пьюсь!» Ядинку! Здесь же слы
шится и яд и ягодинка вместе: яд, 
что желаннее ягодинки в момент, 
когда жизнь набрасывается хуже 
лютого зверя.

Что роза — знак любви, это 
всякий знает. «Красная роза — 
эмблема любви...»

Любит деревья, травы, цветы 
русская душа. И рай воображает 
в образе прекрасного цветущего 
сада...

Ольга ЩЕРБИНИНА

Я.Щ/'ОЖЙтный

Отдел ведет
мастер спорта 

международный арбитр 
Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

ДВУХХОДОВКИ
Конец 60-х годов прошлого века 

оказался не только плодотворным 
на количество задач-миниатюр, 

но и на их содержание.
Хочу обратить внимание 

ирбитского шахматного клуба, 
который в своих решениях 

не приводит 
тематические ложные следы. 
Конечно, количество времени 

на решение увеличится, 
но я думаю, что месяца 

достаточно на все.
Дерзайте!

№177. М. Локкер

№178. В. Пилипенко

№179. М.Марандюк

№180. В. Вишневский

ФУТБОЛ

СТРИПТИЗ ЗАКАЗЫВАЛИ?
«Урал» (Свердловская область) — «Торпедо» (Москва) — 3:2 (1:1) 
Голы: 1:0 Олег Кожанов (19-я мин.), 1:1 Вадим Евсеев (33), 1:2Евсе- 
ев (57), 2:2 Кожанов (58), 3:2 Кожанов (64).
Один из центральных матчей 21-го тура чемпионата России среди 
команд первого дивизиона (предпоследнего в первом круге) вполне 
можно назвать удивительным.
Ибо удивительных и удививших всех событий в нем случилось 
столько, сколько порой не случается и за куда более продолжитель
ный промежуток времени.

Во-первых, удивили составы вышедших на поле стадиона «Уралмаш» 
команд. У гостей, 
помимо отсутство
вавшего из-за 
дисквалификации 
лучшего бомбар
дира Максима Ро- 
мащенко — млад
шего брата играв
шего в «Уралма
ше» в середине 
90-х Мирослава 
Ромащенко — не 
попали в заявку 
защитники Мор, 
Соломатин, Со- 
сновский и экс- 
«уралец» Колесни
ков. В результате 
чего на позиции 
правого защитни
ка впервые, на
верное, в жизни 
оказался 18-лет- 
ний хавбек Игорь 
Смольников. На
помним — воспи
танник детского 
футбольного клуба 
«Удача» (Каменск- 
Уральский) и шко
лы московского 
«Локомотива».

Кстати, сразу 
после матча в Ека
теринбурге, на ко
торый из Каменс- 
ка-Уральского 
специально при

езжали первый тренер Игоря — Юрий Востроухов и его экс-одноклубники 
по «Удаче», Смольников отправился в «лагерь» юношеской сборной Рос
сии 1988 г. р. для непосредственной подготовки к финальному турниру 
чемпионата Европы-2007.

Несколько сюрпризов преподнес и состав «Урала». В частности, место в 
воротах занял не отыгравший шесть последних матчей чемпионата двух
метровый гигант Евгений Сафонов, за день до игры с «Торпедо» отметив
ший 30-летие, а герой кубковой встречи с московским «Локомотивом» 
Сергей Армишев. А дуэт нападающих составили лучший бомбардир 
уральского клуба в нынешнем сезоне (9 мячей) Михаил Мысин и новоиспе
ченный кандидат в молодежную сборную России Олег Кожанов.

Последний в итоге и стал лучшим игроком отчетного матча в составе 
«Урала», записав на свой счет за 45 минут всего на один мяч меньше, чем 
за 16 предыдущих игр. Особенно красивым получился первый гол воспи
танника петербургского футбола: мяч в ворота земляка Кожанова — голки
пера «Торпедо» и сборной России Бородина — влетел непосредственно со 
штрафного.

У гостей, представляющих один из самых знаменитых клубов еще СССР, 
тоже нашелся свой лидер и бомбардир в одном лице. Убедившись в не
способности номинальных форвардов Панова и Воскобойникова создать у 
чужих ворот хоть какую-то опасность, эти роли взял на себя многоопытный 
Вадим Евсеев. Именно усилиями этого экс-защитника столичных «Спар
така», «Локомотива» и сборной России торпедовцы в начале второго тай
ма даже вышли вперед — 1:2, но свое преимущество не удержали, пропус
тив второй голевой удар Кожанова. А когда заменивший уставшего Смоль
никова на его позиции в обороне Подымов на 75-й минуте сбил убегавшего 
к воротам Кожанова и, получив «красную карточку, во второй раз за три 
последних тура оставил «Торпедо» вдевятером (ранее был удален еще и 
защитник Тумасян), в воздухе над стадионом «Уралмаш» начало пахнуть...

...Нет, не возможным разгромом одного из предстартовых фаворитов 
первенства, когда-то проигравшего «Уралмашу» 0:5, а грозой. Причем са
мой настоящей, с обрушившимся на футболистов и зрителей ливнем. По
хоже, что для гостей, игравших в черном, небесная влага оказалась поис
тине живительной. Буквально придавив хозяев к их воротам, они начали 
настоящий штурм. А на 82-й минуте, услышав свисток арбитра Юрия 
Ключникова после кратковременного контакта в штрафной «Урала» Евсее
ва и екатеринбуржца Адессойе Ойеволе, и вовсе радостно вскинули руки 
— пенальти!

Спустя всего несколько секунд радость москвичей сменил «праведный 
гнев»: Ключников, посоветовавшись с лайнсменом, свое решение о назна
чении 11 -метрового отменил, предложив пробить... «спорный». И тут же 
попал в окружение абсолютно всех торпедовцев во главе с орущим благим 
матом Евсеевым и начальником команды Юрием Мишиным.

Диалог на очень повышенных тонах, к счастью, без рукоприкладства (в 
последнем, впрочем, преуспел находившийся в это время на балконе 
офисного здания видеооператор гостей, оскорбивший и даже ударивший 
девушку — сотрудницу одного из екатеринбургских телеканалов), продол
жался минут семь и стал настоящим бенефисом Вадима Евсеева. Вначале

знаменитый футболист, устав, видимо, беседовать с арбитрами, в отчая
нии сел на мокрую траву, наотрез отказываясь играть. Затем встал, в яро
сти сдернул с себя футболку и ушел, но после долгих уговоров Мишина и 
партнеров по команде Бородина и серба Йокича решил все же вернуться. 
А получив за недисциплинированность обязательное в подобных случаях 
предупреждение, вновь вспыхнул, опять сбросил футболку и окончательно 
покинул пределы поля. От совершенно справедливой второй желтой (одно
временно — красной) карточки Евсеева спас только тренер Вячеслав Даев, 
спешно заменивший бунтовщика на бесполезного у чужих ворот молодого 
защитника Ленцевича.

Итогом же незаурядного инцидента стало заявление Вадима Евсеева о 
том, что он добровольно, в знак протеста, покидает и «Торпедо», и первый 
дивизион, а также записи в протоколе двух Юриев — начальника столич
ной команды и арбитра.

Мишин: «Команда «Торпедо Москва» подает жалобу на судейство мат
ча».

Ключников: «На 82-й минуте матча игра была остановлена на 7 минут, 
так как игроки «Торпедо» и начальник команды Мишин выражали недо
вольство решением судей и не собирались продолжать игру».

P.S. Разволновавшись не на шутку, Юрий Ключников допустил ошибку в 
протоколе, назвав игрока «Торпедо» Виктора Земченкова Дмитрием.

Занавес!..
Следующий матч «Урал» проведет 10 июля в Екатеринбурге с калинин

градской «Балтикой». Начало — в 19.00.
Положение команд после 21 -го тура:
1 .«Шинник» — 48 очков (20 игр), 2. «Терек» — 43 (20), 3. «Сибирь» — 39 

(20), 4. «КамАЗ» - 36 (20)... 9. «Урал» - 31 (20)... 11. «Балтика» - 29 (20)... 
22. «Спартак-МЖК» - 7 (20).

Юрий ОВОДОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

На снимках: Вадим Евсеев устроил на поле 
футбольный «Театр одного актера»;

от уральца Игоря Смольникова и его новой команды из Москвы 
в Екатеринбурге отвернулась удача?

№181. Б. Пустовой

№182. С. Шедей

№183. Н. Кондратюк

№184. М. Марандюк
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•'.•Российские концерты 

Джорджа Майкла обеспечили 
деньгами не только их орга
низаторов, но и тех, кто дей
ствительно в этом нуждался.

А все благодаря щедрости и 
милосердию британского ис
полнителя. Более двадцати ты
сяч долларов от имени Джорджа 
Майкла были переданы его 
представителями одной мур
манской семье. Деньги эти на
правлены на лечение трехлетне
го Кирилла, которому из-за бо
лезни костного мозга необходи
ма срочная операция. В судьбе 
Кирилла принимают также ак
тивное участие российские акт
рисы — Дина Корзун и Чулпан 
Хаматова.

❖В США открылась сеть 
магазинов, которые раньше 
существовали только... в на
рисованном виде.

В магазинах «Kwik-E-Mart» 
будут продаваться Базз-кола и 
шоколадные батончики Красти. 
Эти названия хорошо знакомы 
поклонникам сверхпопулярного 
мультсериала «Симпсоны». 
Если фанатично настроенный 
владелец постарается и в ос
тальном копировать любимое 
произведение, то за прилавка
ми этих магазинов покупателей 
станут обслуживать индусы по 
имени Any, а среди рядов с про
дуктами начнут рассекать на 
скейтбордах сорванцы Барты. 
Сейчас, буквально накануне вы
хода на мировые экраны первых 
полнометражных «Симпсонов», 
это может оказаться действи
тельно выгодным бизнесом.

•'.•Увы, собор Василия Бла
женного в Москве не стал од
ним из новых чудес света.

«НС!» уже рассказывала о 
том, что для составления списка 
из семи наименований был 
объявлен всемирный опрос. 
Проголосовать за тот или иной 
архитектурный объект, претен
дующий на почетное звание 
«чуда», мог любой желающий — 
для этого нужно было всего 
лишь зайти на определенный 
сайт и проставить галочку на
против изображения наиболее 
достойного. В связи с этим 
можно было бы предположить, 
что русскому чуду помешало по
пасть в ряд «великолепной се
мерки» лишь слабая интернети
зация страны. Но эта версия 
вряд ли правдоподобна, ведь и 
стране, шире всего представ
ленной на виртуальных просто
рах, свое «чудо» пропихнуть в 
список не удалось — американ
ская статуя Свободы голосов 
недобрала. В итоге среди новых 
семи чудес света значатся: Ко
лизей (Италия), статуя Христа в 
Рио-де-Жанейро (Бразилия), 
Великая китайская стена, пира
миды Мачу-Пикчу (Перу), ин
дейская пирамида Чичен-Ица 
(Мексика), мавзолей Тадж-Ма
хал (Индия) и целый город — 
Петра в Иордании.

❖ Гарри Поттер переселил
ся в Лондонский музей воско
вых фигур мадам Тюссо.

Точнее, новый экспонат по
священ не популярному персо
нажу кино и книг — мальчику- 
волшебнику со шрамом-молни
ей на лбу, а юному актеру, сыг
равшему его. Таким образом, 
семнадцатилетний Дэниел Рэд
клиф стал самым молодым ак
тером, удостоившимся такой 
почести.

❖ Том Круз сыграет фашист
ского офицера, организовы
вающего покушение на 
Адольфа Гитлера.

Рабочее название фильма, 
основанного на реальном эпи
зоде из истории Второй миро
вой войны, — «Валькирия». Съе
мочный период еще не начался, 
а у команды американских кине
матографистов уже появились 
серьезные проблемы. Дело в 
том, что многие эпизоды буду
щей картины планировалось 
снимать на натуре — на реаль
ных военных базах в Германии, 
на старинных улочках Берлина. 
Однако германские власти на
встречу этим планам не пошли и 
разрешение на съемки не дали. 
По одной из версий, причиной 
отказа стало активное участие 
Тома Круза в деятельности сек
ты сайентологов. Видимо, по 
той же причине сын офицера, 
ставшего прототипом героя 
фильма, на известие о том, кто 
именно сыграет его отца, вы
сказался достаточно агрессив
но: «Пускай убирает свои лапы 
от доброго имени!»

❖ Приостановлена публи
кация новой биографической 
книги Рэнди Тараборелли о 
жизни и творчестве певицы 
Дайаны Росс.

Судя по всему, задержать вы
ход книги потребовала ее геро
иня, которой не понравилось, 
как подаются некоторые факты. 
В частности, автор живописует 
эпизоды, когда певице приходи
лось после концертов скрывать
ся от разгоряченных поклонни
ков на частном самолете. Но 
больше раздосадовало Дайану 
Росс утверждение Тараборелли, 
будто бы она использовала соб
ственную дочь в качестве шпи
онки, когда хотела узнать, какие 
публикации готовят крупные из
дания о ее выступлениях.

Антон КАПТЕЛОВ

ТЕАТР ДВОРОВОГО МАСШТАБА
В МОЛОДЕЖНЫЙ КЛУБ ПРИХОДЯТ ПОДРОСТКИ И ПЕНСИОНЕРЫ

В подвале жилого дома анш
лаг: несколько десятков пенсио
неров торопятся на концерт. 
Спускаясь, на ходу раздевают
ся, бегом сдают вещи в гарде
роб, рассаживаются в зритель
ном зале.

На сцене — вокалисты, тоже 
пенсионеры. В ансамбле «Раду
га» пять человек, не считая кон
цертмейстера. Репертуар состо
ит из романсов, известных шля
геров и даже современных хи
тов. Зал охотно подпевает.

— Если бы они выступали каж
дый день, — говорит поклонница 
ансамбля Елена Скворцова, — 
то я бы просто не уходила из 
зала. У нас, пожилых, много вре
мени, только заняться, как пра
вило, нечем. А теперь вот каж
дый раз с нетерпением ждем 
следующего концерта.

Помещение, в котором еже
месячно проходят выступления 
этого коллектива, на самом деле 
предназначено для молодежи, 
это муниципальный детско-юно
шеский клуб «Игра». Он — из ко
горты клубов по месту житель
ства, которые в прежние време
на были едва ли не в каждом 
дворе. Нынче их количество за
метно убавилось, но совсем они 
не исчезли — только в Орджони- 
кидзевском районе Екатерин
бурга их около 50, самых разных 
направлений.

Этот клуб работает как моло
дежный театр. Его режиссер 
Ольга Стайна считает, что под
ростки, занимающиеся здесь ак
терским мастерством, вокалом, 
сценической пластикой, уже 
имеют навыки общения с окру
жающими, они не боятся идти на 
контакт.

— Многие из тех, кто пришел 
сюда заниматься, поначалу не 
могли даже двух слов связать, 
стеснялись, — говорит она. — 
Во многом это, на мой взгляд, 
идет от одиночества, так как ро
дители зачастую почти забыва
ют о детях, полностью отдаваясь 
работе или, что еще хуже, про
водя время за распитием алко
гольных напитков.

В театре каждый занимается 
тем, чем хочет: участвует в по
становке спектаклей, в органи
зации музыкальных гостиных, 
тематика которых самая разно
образная, от песен 80-х годов 
прошлого века и военных лет до 
романсов.

— Несмотря на то что клуб мо
лодежный, мы пошли на экспе
римент, и он, нам кажется, удал
ся, — продолжает Ольга. — Мы 
теперь стараемся работать на 
разновозрастную аудиторию. У 
нас выступают люди старшего 
поколения, создавшие свой кол
лектив, для своих зрителей. Это 
очень важно: по статистике,

чаще всего без дела остаются 
подростки и пенсионеры. Соби
рать их периодически под одной 
крышей, давать возможность 
общаться — интересно и полез
но для обеих сторон.

Зрительный зал вмещает 67 
человек, но нередко число поса
дочных мест оказывается мало, 
приходится добавлять ряды сту
льев в проходах и прямо на сце
не. Но ни актеры, ни зрители не 
жалуются.

— После окончания занятий 
ребята, как правило, не хотят 
уходить, — рассказывает педа
гог дополнительного образова
ния Константин Солодков. — Им 
здесь хорошо, они общаются, 
учатся выплескивать накопив
шиеся эмоции на сцене, в обра
зе героев, которых они играют. 
Они заняты делом, они чувству
ют, что кому-то нужны. Это и 
творческая самореализация, 
они направляют свою энергию в 
нужное русло.

Саша готовится к конкурсу 
чтецов. Константин отвлекается, 
чтобы послушать его и сделать 
замечания:

— Не нужно текст торопить, 
это не бессмысленный набор 
слов. Ты выходишь на сцену для 
чего-то и по каким-то причинам. 
Зрители должны видеть все это 
в твоих жестах, мимике, в твоих 
глазах.

Саша помолчал, почесал в за
тылке и уже совсем по-другому 
прочитал: «Вы мной играете, я 
вижу, смешна для вас любовь 
моя...» — как-то по-детски, 
сквозь стеснение, трогательно, 
немного нелепо и... от души.

— Очень сложно из них «вы
бивать» это школьное зазубри
вание текстов, — продолжает 
Константин Солодков. — Вооб
ще, трудно избавлять детей от 
сложившихся стереотипов. Из
начально они и матерятся, и 
девочек оскорбляют, и не здо
роваются... И ни в коем случае 
не хотят показывать себя на
стоящего, ведь маску грубияна 
и дворового хулигана надеть 
проще. Но потом ребята посте
пенно понимают, что никакие 
маски не дадут ощущение на
стоящего удовлетворения от 
собственных стараний... Саша, 
молодец, уже гораздо лучше. 
Только приходи в следующий 
раз без жвачки и не торопись 
так, за тобой никто не гонится.

Саша доволен. Он пообещал 
порепетировать дома, перед 
зеркалом. Впереди — выступ
ление не только на конкурсе, 
но и на сцене клуба, перед 
своими сверстниками и — ба
бушками. Они увидят его со
всем иным, чем во дворе. И 
пусть удивятся.

Татьяна ПАВЛОВА

Лагерю - свой президент
«А ВДРУГ МОЙ ГОЛОС ЧТО-НИБУДЬ ИЗМЕНИТ?»

В ближайшее время Россию ждет нелегкая предвыборная лихо
радка, которая должна закончиться лишь с выбором нового 
президента страны в будущем году. Уже сейчас власти всерьез 
озаботились избирательно-правовой культурой электората, в 
том числе будущего.

«Выборы президента нашего 
лагеря прошли еще в начале 
смены, но для вас мы все повто
рим в точности так, как было», — 
признается Светлана Бородули
на, директор детского загород
ного лагеря «Чайка», что под 
Качканаром. «Чайка» принадле
жит одному из крупных метал
лургических комбинатов облас
ти и считается весьма неплохим 
местом отдыха для детей. На 
территории даже есть бассейн, 
что для бывших пионерских ла
герей — редкость. Может быть, 
поэтому Территориальная изби
рательная комиссия (ТИК) Кач
канара избрала здешних «пио
неров» как объект для ликвида
ции политбезграмотности. Вве
дение тинэйджеров в большую 
политику началось с выборов 
лидера. Ребята полностью сами 
организовывали предвыборную

кампанию, голосование, под
счет голосов. Никакого черного 
пиара: на простынях и ватмане 
кривыми буквами выведено: «Го
лосуй за Ксюшу!». Кричалки, 
стишки, частушки — вот и все 
нехитрые способы привлечения 
местного электората. Четыре 
девочки-кандидатки по очере
ди рассказывают свои про
граммы. Здесь нет глобальных 
проектов и индекса ВВП: вкус
ная еда в столовой, дискотека 
на час дольше, спортивные 
игры — такие тезисы предвы
борной программы покорят 
любого подростка-избирателя. 
После удачного завершения 
выборов, на которых победила 
Алена Сахатских, у ребят были 
запланированы игры — также 
на политические темы. Алена 
тем временем давала первое в 
своей жизни телеинтервью.

На вопрос, почему все канди
датки девочки, председатель 
качканарской ТИК Юрий Попов 
смущается: «Ну, парни занима
ются спортом, на дискотеки хо
дят... а в политике как-то отста
ют». По его словам, проект орга
низован при участии Управления 
образованием и администрации 
Качканарского района:

— Во время отдыха детей мы 
продолжаем образовательную 
работу. Страна готовится к боль
шим политическим переменам. 
Идея выборов здесь своего пре
зидента была воспринята сразу 
всеми отрядами, а этапы, по ко
торым они проходили, были ана
логичны взрослым. В лагере по
явился глава, и вы видите, как 
его поддерживают. В обиде не 
остались и остальные кандидаты 
— они были назначены помощ
никами и вице-президентами.

По символичному стечению 
обстоятельств выборы в «Чайке» 
совпали с вынесением вердикта 
международного Олимпийского 
комитета об олимпиаде в Сочи- 
2014. Отметив этот факт, Юрий

Геннадьевич предложил вновь 
избранному президенту провес
ти свою олимпиаду среди отды
хающих в лагере. Алена идею 
поддержала.

Помимо Качканарского ТИКа 
в лагере проводит свои акции 
областная молодежная обще
ственная организация «Собо
лята». Качканарское отделение 
этого движения насчитывает 
более тысячи человек и являет
ся самым крупным в области. 
«Соболята» проводят коммуни
кативные тренинги на выявле
ние лидерских качеств у детей, 
тренинги на сплочение коллек
тива, спортивные мероприя
тия. Участники организации 
неоднократно занимали призо
вые места, в том числе на изве
стных конкурсах школьной мо
дели самоуправления. Победи
тель этого конкурса Антон Ка
таев сегодня работает вожатым 
в «Чайке».

Подготовка сегодняшней мо
лодежи, которая в будущем дол
жна создать демократическое и 
правовое общество, — главная 
задача проводимых в лагере ак
ций. Важно,что на вопрос: «Ког
да вырастешь, пойдешь на вы
боры?» — школьники отвечают: 
«Конечно! Вдруг мой голос что- 
нибудь изменит?»

Игорь ХАБАРОВ

Коллектив Свердловского театра му
зыкальной комедии и коллектив ансамб
ля «Изумруд» выражают глубочайшие со
болезнования родителям, жене, дочери, 
близким друзьям и коллегам в связи с 
трагической смертью артиста ансамбля 
«Изумруд»

Вадима Владимировича 
ПЕРЕВАЛОВА.

Весть о невосполнимой утрате болью 
отозвалась в сердце каждого, кто знал 
Вадима Перевалова.

Ушел из жизни яркий талантливый му
зыкант, преданный и верный друг, обая
тельный и веселый человек, любивший жизнь. В нашей памяти 
он навсегда останется добрым, мягким, удивительно светлым и 
отзывчивым человеком.

Прощание с Вадимом Переваловым состоится 12 июля с 11 
до 12 часов в фойе Театра музыкальной комедии.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

УСПЕЛИ 
РАЗЛОЖИТЬ

В ПАКЕТИКИ...
ЕКАТЕРИНБУРГ. Орджоникидзев- 
ский районный суд вынес приго
вор двум лицам за «приготовле
ние к сбыту наркотиков».

21-летний гражданин Республики 
Таджикистан М. Норов договорился, 
а официально это называется «всту
пил в преступный сговор», с 23-лет
ней екатеринбурженкой Марией 
Клебановой. Молодые люди расфа
совали в 36 пакетиков более 160 г 
наркотиков и приготовили кошельки 
для прибыли.

Но когда злоумышленники попы
тались продать пакетик с зельем, в 
состав которого входил героин, не
коему гражданину, правоохранители 
провели успешную операцию и за
держали сбытчиков.

Суд признал Норова и Клебанову 
виновными (4.1 ст. 30, пункт «г» ч. 3 
ст. 228-1 УК РФ) и назначил им нака
зание в виде лишения свободы на 
срок 9 лет 9 месяцев в колонии стро
гого режима — Норову и 7 лет 6 ме
сяцев в колонии общего режима — 
Клебановой.

...И РАЗЛИТЬ
ПО БУТЫЛОЧКАМ!

КАМЫШЛОВ. Городской суд вы
нес приговор 43-летнему М. Гу
сейнову за приобретение, хране
ние и сбыт немаркированной 
спиртосодержащей продукции.

Есть у Гусейнова кафе «Каспий». 
И приобрел он для него 6800 л чего- 
то спиртного с содержанием 96 про
центов этилового спирта. Заплатил 
за это более 600 тысяч рублей и хра
нил у себя в гараже.

Информация дошла до местных 
правоохранителей. В результате 
проверки они установили: жидкость 
не имеет маркировки (акцизных ма
рок) и специальных документов, 
подтверждающих законность произ
водства алкогольной продукции. То 
есть требованиям безопасности то
вар не отвечал.

Изъятое подозрительное «пойло» 
уничтожено по решению суда. А сам 
Гусейнов признан виновным, и ему 
назначено наказание.

По данным пресс-службы 
прокуратуры Свердловской области,

Майя ВАШИАДАН

Рождение воды
ОТКРЫТИЕ ВАСИЛЬЕВСКОГО 

РОДНИКА СОСТОЯЛОСЬ 
НА ДНЯХ В ТУРИНСКЕ

В 2000 году правительство 
Свердловской области разрабо
тало программу сохранения вод
ных источников «Родники». С 
этого момента по всему Уралу 
были облагорожены десятки ис
точников. Спустя четыре года 
Министерство природных ресур-

комплекс - настоящая лубочная 
иллюстрация к сказке. Теремок 
для отдыха, стол и лавочки под 
открытым небом, а также дере
вянный колодец.

Макушка родника стоит на до
рожках, выложенных крестиком. 
Налево пойдешь — отдохнешь,

■айм
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Свердловский академический театр драмы 
Закрытие 77-го театрального сезона!

Со 2 по 13 июля 2007 года 
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сов даже выпустило иллюстриро
ванный сборник, в котором было 
представлено немало самых 
оригинальных работ. Но движе
ние, по словам руководителя 
программы В. Сурганова, «объе
динившее все — государствен
ную власть и муниципальное са
моуправление, коллективы и от
дельных людей всех возрастов», 
продолжает свою работу.

Туринский городской округ не 
стал исключением. В наших не
засушливых краях небольшие 
ключики бьют здесь порой даже 
посреди огородов, но настоя
щих оазисов всего около двад
цати. Обустроено из них около 
десятка.

В нескольких метрах от дерев
ни Камышинка в 70-е годы маль
чишки увидели струйку воды, 
пробившуюся сквозь придорож
ные кустарники. Повесили на бе
резовый сучок кружечку — пейте,
люди добрые. Мальчишки вырос
ли, деревня исчезла — все жите
ли переехали поближе к райцент
ру, в село Дымковское (за кило
метр от здешних мест), а струйка 
превратилась в бурный поток.

За благоустройство этого ме
ста брались еще несколько лет 
назад. Но только к середине ны
нешнего лета местный межхо
зяйственный лесхоз завершил 
начатое дело. Получился целый
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яУправление соцзащиты населения Железнодорожного района Ека
теринбурга совместно с Добровольческим движением «Дорогами Доб
ра» открыли обучающий проект «Школа приемных родителей». Если вы 
хотите взять ребенка в свою семью или столкнулись с проблемами, 
связанными с воспитанием приемного ребенка, «Школа приемных ро
дителей» ждет вас по средам с 18.00 до 21.00 на своих занятиях. На 
базе школы действует Клуб приемных родителей. Обращаться: ул. Че
люскинцев, 92, каб. № 35, тел. 370-11-10, сот. 8-950-63-551-38.
«Сдам комнату для студентки в р-не автовокзала, т. 260-88-07.
а Буду водиться с вашим ребенком, т. 260-88-07.
я Продам котят породы корнишрекс (кудрявые, сиамского окраса, арис
тократы), родились 5 мая, т. 8-904-38-47-853.
яЩенки черного окраса от собаки средней породы в добрые руки, 
т. 261-51-19, с понедельника по четверг.
я Два рыже-белых котика ищут доброго хозяина, т. 257-09-01.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ
УСЛУГ

Вчера, 09.07.2007 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 25.7016 руб./долл.

’fâflg у ri > “f
ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!»

ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 

3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
09.07.2007 на 15 часов:

направо пойдешь — воды изо
пьешь. Прямо пойдешь — место 
для трапезы. Так и хочется 
взглянуть на все с высоты птичь
его полета.

И вот глава администрации го
родского округа С. Мельник пе
ререзает ленточку. Настоятель 
туринской церкви отец Федор 
освящает воду, благословляет 
«град сей, народ и воинство»...

Так родился Васильевский род
ник, названный в честь препо
добного праведного старца-пус
тынножителя Василиска, основа
теля Туринской женской обители.

Есть теперь где посреди доро
ги голову приклонить, вкус насто
ящей, живой воды почувство
вать...

Ульяна ГИЦАРЕВА 
Фото автора

Ц5Р(доллар США)25.71 (АК БАРС банк) 25.76 (Драгоценности Урала)_____________  
EUR(EBPO) 34.96 (Ф-ал Екатер. «Мечел-банк» (Крауля 53)) 35.03 (БИНБАНК)______
СВР(англ.фунт) 50.80 (Уральский банк Сбербанка России) 52.30 (СКБ-банк) 
КГГ(100 казахлен) 17.00 (СКБ-банк) 23.00 (СКБ-банк)___________2Z_1—_

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 09.07.2007:

036 AUD 1 Австралийский доллар....... 
974 BYR 1000 Белорусских рублей......
208 DKK 10 Датских крон.....................
840 USD1 Доллар США........................
978 EUR 1 ЕВРО.....................................
352 ISK 100 Исландских крон..............
398 KZT 100 Казахских тенге................
124 CAD 1 Канадский доллар...............  
156 CNY 10 Китайских юаней..............
949 TRL 1 Новая турецкая лира...........

22.0356 578 NOK 10 Норвежских крон..............44.1589
.11.9753 702 SGD1 Сингапурский доллар........... 16.9135
46.9629 980 UAH 10 Украинских гривен..............50.9888
25.7305 826 GBP 1 Фунт стерлингов.................. 51.7029
34.9575 752 SEK 10 Шведских крон......................38.1543
.41.7974 756 CHF 1 Швейцарский франк.......... 21.0992
.21.1295 392 JPY 100 Японских иен......................20.8767
24 3799 * Курсы установлены без обязательств Банка Рос-
33 *8337 покупать и продавать указанные валюты по дан- 

.19.7623 вому курсу Татьяна ДАНИЛОВА
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ПЕРСОНАЛИИ

БОЛЬШАЯ НУЖДА
Мэр Калининграда Юрий 

Савенко ездит на автомобиле 
Mercedes 23ОЕ, сообщает агент

ство REG
NUM. А сей
час мэрия 
объявила 
открытый 
конкурс на 
право за
ключения 
муници
пального 
контракта на 
поставку ав

томобиля Mercedes S350L стои
мостью 4,3 млн. рублей (165 
тыс. долларов). На официаль
ном сайте мэрии пояснение: ав
томобиль приобретается «для 
нужд мэрии города Калинин
града в 2007 году» с источником 
финансирования из городского 
бюджета. Не велика ли нужда?

ДАЛЕКА ПОБЕДА
Ивановский губернатор Ми

хаил Мень объявил войну не
плательщикам налогов. По его 

информа
ции, за пол- 
года недо
имки в бюд
жет резко 
выросли. 
«Цифры уст
рашающие: 
в целом не
доплачено 
168,3 млн. 
рублей», -

заявил он на заседании прави
тельства. 19 предприятий города 
платят среднюю заработную 
плату менее тысячи рублей, а в 
Кинешме - шесть. Соответствен
но и налоговых отчислений от 
них - ноль, жалуется глава.

ПОПЕР ИЗ ПЕРМИ
В Перми ищут двойников из

вестного сказочного персонажа 
Гарри Попера. Конкурс при

урочен к вы
ходу в кино
театрах пя
того фильма 
о юном вол
шебнике и 
не подразу
мевает ни
каких огра
ничений по 
полу и воз
расту участ

ников. Главное - сняться в обра
зе Гарри Попера до 10 июля и 
принести фотографию в кассу 
одного из городских кинотеат
ров, ну и заполнить заявку. Са
мые похожие и убедительные 
«Поттеры» получат персональ
ное приглашение на премьеру 
нового фильма, а их фото раз
весят в фойе кинотеатров.

Максим БРУНОВ.

ГОРЬКАЯ
ПОЧЕМУ ПРОВАЛИЛАСЬ «ДАЧНАЯ АМНИСТИЯ»

Недавно пришлось выслушать 
исповедь московской пенсионер
ки: та обратилась в газету в поис
ках управы на чиновников, сабо
тирующих перерегистрацию прав 
собственности на дачный уча
сток, которым она владеет уже не 
один десяток лет. Не раз и не два 
немолодой уже женщине при
шлось ехать за 100 верст от Моск
вы, а там еще на автобусе и пеш
ком. И каждый раз ее разворачи
вали у дверей поселковой адми
нистрации, заставляя переписы
вать заявления, собирать все но
вые и новые справки. А когда 
утомленная хождениями проси
тельница возмутилась вслух, ей в 
неофициальном порядке объяс
нили: хватит с вас и 10 соток из 
положенных 20.

Этот эпизод заставил копнуть 
глубже: а что же происходит с 
широко разрекламированной 
«дачной амнистией»? Ведь осе
нью прошлого года были приня
ты законы, которые вроде бы га
рантируют быструю и безболез
ненную перерегистрацию зе
мельных участков, находящихся 
в собственности граждан. В чем 
ее суть? Государство решило за
фиксировать сложившееся ста
тус-кво в области земельных от
ношений, создав единый када
стровый реестр недвижимости. 
Интерес государства понятен. 
Это должно было сделать зе
мельный рынок более прозрач
ным, повысить собираемость 
налогов. Ясно было, что вслед за 
«пересчетом» всех владельцев 
(а на это государство отпускало 
3 года - до 2010), гражданам бу
дет предложено платить более 
высокие налоги.

Чтобы заинтересовать народ, 
было разрешено регистриро
вать права собственности «по

факту», с самозахватами, если 
не затронуты интересы других 
собственников. Это такая «мор
ковка», которая должна была 
завлечь людей в регистрацион
ные конторы. И поначалу завле
кла. Но сейчас выясняется, что 
«дачная амнистия» фактически 
провалилась. Большинство за
конопослушных дачников, 
столкнувшись с реальностью, 
отложили процедуру «на по
том».

Например, из 280 тысяч соб
ственников в республике Марий 
Эл своим правом «упрощенной» 
перерегистрации воспользова
лись всего 1800. В Кемеровской 
области из более 300 тысяч - 
только 3. Причин две - волокита 
чиновников и высокие цены на 
землеустроительные работы. 
Дело в том, что по закону каж
дый собственник обязан предос
тавить в регистрирующие орга
ны паспорт объекта недвижимо
сти и кадастровый план. Первый 
документ готовит Бюро техниче
ской инвентаризации, а второй - 
всевозможные государственные 
и муниципальные унитарные 
предприятия, которые заломили 
за свои услуги несусветные це
ны. В той же Кемеровской обла
сти, несмотря на то, что закон ус
танавливает плату за межевание 
2 тысячи 135 рублей, как прави
ло, организации просят за услугу 
в среднем в три раза больше. На 
Камчатке в конце июня в законо
дательном порядке установлен 
потолок - 8 тысяч. А раньше бра
ли по 15. В Подмосковье эта ус
луга обходится небогатым дач
никам и владельцам 6 соток в 20 
тысяч рублей и выше. Поняв всю 
невыгодность процедуры, народ 
занял выжидательную позицию: 
до 2010 года еще есть время,

авось государство примет какое 
послабление, и не придется так 
мытариться из-за своих же кров
ных соток.

29 июня Госдума приняла в 
третьем чтении законопроект «О 
государственном кадастре не
движимости». Он был разрабо
тан Минэкономразвития и при
нят Госдумой в первом чтении 
осенью 2006 года, после утвер
ждения пакета законов «О дач
ной амнистии». «Закон этот не 
смог реализовать возможность 
учета земельных участков без 
проведения межевания. Закон о 
едином кадастре эту проблему 
решит, - заявил накануне его об
суждения во втором чтении 
представитель Комитета Госду
мы по гражданскому, уголовно
му, арбитражному и процессу
альному законодательству Илья 
Миронов. - Граждане, у которых 
есть какие-то удостоверяющие 
документы на землю, смогут 
оформить ее в собственность 
без проведения землеустрои
тельных работ». Этот законопро
ект призван был облегчить про
цедуру регистрации, демонопо
лизировать рынок землеустрои
тельных работ. Но в результате 
внесения в него большого числа 
поправок, как считают эксперты, 
свою функцию он выполнить не 
сможет. Все опять будет зависеть 
от местной власти. А точнее, от 
чиновников. Замерами будут по- 
прежнему заниматься унитар
ные предприятия.

- Федеральная власть заста
вила людей перерегистрировать 
земельные участки, - говорит 
председатель Совета депутатов 
Серпуховского муниципального 
района Николай Дижур, - она 
же обязана была обеспечить 
бесплатную и простую процеду

ру. Необходимо отделить чи
новника от просителя, создать 
«одно окно», куда гражданин 
сдает документы. Установить 
жесткий срок их рассмотрения и 
контроль прокуратуры. Если чи
новник неправильно рассмот
рел, нарушил сроки - пять лет 
тюрьмы, миллион рублей штра
фа. А сегодня ответственности 
чиновников вообще нет. Бедных 
стариков маринуют в очередях, 
без оснований отказывают им в 
рассмотрении документов. Рос- 
регистрация стала каким-то над
конституционным органом, ру
ководствуется не законом, а 
своей позицией.

На местном уровне провал 
«дачной амнистии» ни для кого 
не является секретом. Похоже, 
понимают это и наверху. «Закон 
не работает и не принес облег
чения дачникам, желающим по
лучить свои шесть соток в собст
венность», - заявил спикер Со
вета Федерации Сергей Миро
нов. По его словам, «многочис
ленные обращения граждан 
свидетельствуют о том, что по- 
прежнему необходимо платить 
для того, чтобы оформить шесть 
соток в собственность».

Как советуют независимые 
специалисты, гражданам не сле
дует торопиться с перерегистра
цией. Если, конечно, вы не на
мечаете продавать участки, пе
редавать их по наследству, да
рить, словом - производить ка
кие-то юридические действия. В 
этих случаях вам без регистра
ции не обойтись. А всем осталь
ным совет - чиновников не кор
мить и вообще не идти на пово
ду у государства, покуда оно 
окончательно не поймет, что ин
терес должен быть взаимный.

Максим МОЛЧАНОВ.
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—■ КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ —.

ГРУДНАЯ КЛЕТКА
Мужчинам с физиологией 

просто повезло: при появлении 
в общественном месте они лег
ко могут втянуть выпуклые части 
тела. Речь, конечно, о животе, и 
«пришивать» его к позвоночни
ку приучены многие. В напря
женном состоянии мужчина 
строен, как лань, а при команде 
«вольно» пупок болтается в 
районе коленных чашечек.

Женщинам, увы, тяжелее. Их 
женское достоинство, хоть и бо
лее привлекательно, зато абсо
лютно не поддается дрессиров
ке. И втянуть грудь - что фарш 
провернуть назад. Невозможно. 
Хорошо тем женщинам, у кото
рых грудь приличных размеров, 
а что делать тем, у кого эти раз
меры совсем не приличны? Если 
они «как два прыжка из темно
ты» подсознания? Кто возьмет 
такую на предприятие? Чтобы 
вся работа... встала?

23-летняя учительница анг
лийского языка Оксана Беда- 
ленко уже год стоит. Сама. На 
бирже труда. Директора школ 
женского пола говорят, что мест 
нет, все вакансии заняты. Дире
ктора-мужчины не говорят ни
чего и молча смотрят, развора
чивая глаза до размеров нетру
доустроенной груди.

Образовательная система 
России не в силах впихнуть ши
карную грудь в школу. В классе 
легко помещаются бесполые су
щества, не выделяющиеся груд
ной клеткой на фоне классной 
доски. Встречаются среди педа
гогов и педофилы, для которых 
любовь к детям не только про
фессиональное чувство. А вот 
Оксану с большой грудью к 
среднему образованию не под
пускают. Говорят, что она будет 
отвлекать учеников от уроков. 
Что за глупость? Да какой ува
жающий себя пацан сбежит от 
такого английского языка? А с 
каким удовольствием родители 
(имеются в виду папы) будут 
прибегать в школу по первому 
вызову?

Что-то не так в городе Волж
ском, где проживает Оксана Бе- 
даленко. И ведь преподавала 
она в школе до поры.... Пока не 
победила на городском конкур
се «Миссис Бюст». Ее сумасшед
шие 120 сантиметров (в обхва
те!) превратили конкурс в борь
бу за второе место. Понятно, за 
кого проголосовали так называ
емые члены жюри? Оксане дос
тались корона и приз - цветной 
телевизор. А потом она сняла 
корону и жизнь стала черно-бе
лой.... Женское достоинство на
столько задевало мужское, что 
школьное сообщество не поже
лало видеть ее в классе.

- Это просто ужас какой-то, - 
печально вздыхает Оксана. - Во 
многих школах директора тихо
нечко признались, что с удо
вольствием взяли бы меня на 
работу, если бы...

Пока она настолько обожает 
свою профессию и мечтает учить 
детей английскому языку, что 
ограничивает свой поиск рабо
чего места системой образова
ния. И... сидит дома. Она думает, 
что хоть кто-то сможет оценить 
ее талант, не замечая ее груди.

Ой, напрасно. В царство сво
боды дорогу пробивают, в ос
новном, не головой.

Акрам МУРТАЗАЕВ.

■ — ■ ■ АКТУАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ!

ХЛЕБ СТОЛИЧНЫЙ
ЕДВА ЛИ НЕ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ «ВЗОПРЕЛИ» ОЗИМЫЕ

Под напором ветра по спею
щей ниве бегут и бегут золотистые 
волны усатого ячменя и гаснут 
вдали - там, где высятся дома, а 
между ними маячит стрела Остан
кинской телебашни. Хлебное поле 
у станции метро «Петровско-Разу
мовская» - посреди столицы? Есть 
чему удивиться! Посевы ровные, 
чистые - ни единого сорняка! Ко
лос крупный, тугой, зерна молоч
но-восковой спелости. Значит, 
урожай будет добрый. Так выгля
дит сегодня опытная станция по
леводства знаменитой Тимиря
зевки.

Ровно 140 лет назад - в 1867 го
ду, через два года после создания 
Петровской сельхозакадемии (по 
высочайшему повелению импе
ратора) ее профессор «классик 
научного земледелия», как пи
шется в энциклопедиях, Иван 
Стебут основал эту колыбель оте
чественной агрономии.

Заповедное, святое поле Рос
сии! Единственное в державе, об
несенное высоким железным за
бором. Оно невелико - всего-то 
тридцать гектаров. Но именно 
здесь рождаются новые сорта 
зерновых, картофеля, трав... 
Только в 90-е годы получили пу
тевку на ниву Отчизны яровая 
пшеница «иволга», ячмень «ми
хайловский», люпин «ладный» и 
«тимур», озимая пшеница «тими- 
рязевская-162» и «звезда», соя 
«магера».

В зерновом питомнике в серд
це Первопрестольной дозревают 
сейчас не только пшеница, рожь, 
а и тритикале - гибрид этих двух 
культур. Шумит, волнуется яро
вая пшеница новой генетической 
породы - аллоцитоплазматиче- 
ской. Ей нипочем ливни, смерчи - 
устойчива к полеганию и болез
ням, высокоурожайна. Словом, 
сорт-богатырь.

В конце июля на это поле при
дут мини-комбайны «Сампо», и 
посреди столицы начнется жатва 
хлебов. В бункеры посыплются 
семена не простые, а, право, зо
лотые: суперэлитные. Их потом 
отправят на семеноводческие 
станции страны для размноже
ния. А через два-три года новые 
сорта ржи, пшеницы, ячменя и 
тритикале - зимостойкие, с высо
ким содержанием клейковины 
(это особенно ценят хлебопеки) - 
заколосятся по всей Центральной 
России.

На одной стороне опытного 
поля властвуют селекционеры, на 
другой - агрохимики. Они опыт
ным путем определяют опти
мальную норму расхода удобре-

Так сегодня выглядит уголок столицы в районе метро «Петровско-Разумовская».

ний, гербицидов, добавок к ним. 
Рекомендации ученых помогут 
затем агрономам и фермерам по
лучать высокие урожаи, снизить 
себестоимость зерна.

Выводят тимирязевцы и новые 
сорта картофеля. Увы, частенько 
урожаю не дают созреть. Планта
ции подвергаются набегам не 
только бомжей, но и вполне доб
ропорядочных, вроде бы, жите
лей домов близлежащих Боль
шой Ботанической улицы и Лист
венничной аллеи.

Заповедное поле Тимирязевки 
знают ученые-аграрии всего ми
ра. В1912 году здесь по инициати
ве Д. Прянишникова был заложен 
старейший на планете Земля 
«многофакторный опыт длитель
ного применения удобрений, се
вооборота и бессменных посе
вов». По объему и глубине про
водимого вот уже 95 лет исследо
вания он является уникальным 
для всей мировой агрономиче
ской науки.

Опытное поле помнит, должно 
быть, прикосновение рук аграри
ев с мировыми именами: К. Ти
мирязева, В. Вильямса, П. Лиси
цына, Д. Рудзинского, Н. Вавило
ва... Именно на этой вот земле 
Климент Тимирязев более двад
цати лет проводил исследование: 
«Солнце, жизнь и хлорофилл».

Опытное поле - зеленый оазис 
в мегаполисе. Как огромный го
род воздействует на это русское 
поле?

- Почва вблизи Дмитровского 
шоссе, Большой Академической 
улицы, особенно в десятиметро
вой зоне, - сплошной свинец. Зе
мля «завалена» и другими тяже
лыми металлами, - говорит про
фессор Андрей Постников. • Она, 
как и москвичи, страдает от пы
ли-гари, автомобильных выхло
пов. Именно поэтому пришлось 
закрыть движение транспорта по 
Лиственничной аллее - деревья 
начали было гибнуть. Теперь ок
лемались.

На Лиственничную аллею при
ятно прийти и прогуляться, поды
шать целебным, как кажется мо
сквичам, воздухом. Порой слышу 
такие споры.

- Великое расточительство! В 
центре столицы, в пяти километ
рах от Кремля, где земля стоит 
так дорого, пропадают зазря три
дцать га земли. Рядом - готовые 
коммуникации, столько высоток 
можно возвести! И куда только 
смотрит Лужков?

- Так ведь это заповедное по
ле, на нем почти век длится бес
ценный эксперимент, дающий так 
много для мировой науки и прак
тики!

- Землю селекционерам, вы
водящим новые сорта зерновых и 
картошки, можно подобрать где- 
нибудь подальше от Москвы.

Ученые Тимирязевки призна
лись мне: содрагаются при одной 
только мысли, что ради элитных 
высоток погубят поле русской на
учной славы. И очень обрадова
лись приезду мэра Юрия Лужко
ва. Долго, с интересом слушал он 
увлекательный рассказ ученых о 
чуде-поле России. Узнав о новых 
сортах трав, выведенных селек
ционерами академии, попросил 
подобрать их смеси для город
ских газонов. Чтобы и глаз чело
века радовали, и все лето зелене
ли, очищая воздух от вредных 
примесей. И вот на поле появи
лись новые экспериментальные 
делянки разнотравья.

А профессор Постников счита
ет:

- Надо сеять на газонах Моск
вы свеклу. Да, да, обыкновенный 
буряк! Один гектар его посевов в 
пять раз эффективнее очищает 
атмосферу, чем та же площадь 
леса. Целебна свекла для легких 
столицы!

Зреет хлебная нива в центре 
Москвы.

Юрий МАХРИН.
МОСКВА.
Фото автора.

ИЗ почты «дв»

КАК ЖЕ БЕЗ НЕЕ?!
Куда ни зайди, везде: «Инвалиды и участники ВОВ обслужива

ются вне очереди». Этим очередь как бы узаконена, как же без нее!
Вот, скажем, в единый центр по ул.Ленина, 26 в Шебекине все

гда стоят люди, чтобы заплатить за коммунальные услуги. Из трех 
окошек, как правило, работает одно. И создается длинная очередь, 
где в основном старики - самые аккуратные плательщики. Это слу
чается в первые дни, когда плательщики только что получили изве
щения. Нужно бы обратить внимание на непорядок, но никого это 
не касается.

В налоговую службу, что расположена в бывшем детском саду, 
очередь нужно занимать за час и более до начала работы, иначе 
промаешься полдня. В помещении, где стоят очередники, как в 
склепе: нет окон, теснота и духота, несмотря на наличие кондици
онера. Работники службы изолированы от клиентов, и все с нетер
пением ждут, когда же распахнется заветное окошечко. Но те не 
торопятся, и стоят люди в очереди часами. Еще хуже обстоят дела 
с обслуживанием клиентов в сберегательном банке. Из пяти окон, 
как правило, работают не более трех. В небольшом зале, где при
нимают клиентов, тесно и неуютно. Большинству приходится сто
ять в толпе, поскольку немногочисленные скамейки заняты. Оче
редь сюда нужно занимать значительно раньше, нежели в налого
вую службу.

Короче говоря, сервис ниже всякой критики.
Николай ЯСТРЕБОВ,

ветеран труда.
г. ШЕБЕКИНО.

г------------ ОНИ О НАС -п

О московском 
ДЕКАДАНСЕ

«Гардиан»: «Москва славит
ся своими огромными трата
ми, высокими ценами и любо
вью к дизайнерам. Однако 
вчера российская столица под
твердила свою репутацию са
мого неоправданно дорогого 
города после открытия люксо
вого отеля, предназначенного 
для мегабогатых клиентов. Це
ны в отеле Ritz-Carlton, рассчи
танном на 334 номера, высоки 
даже для страны, которая пе
реживает беспрецедентный 
нефтяной бум. Стандартный 
номер стоит дороже тысячи 
долларов за ночь. Президент
ский сьют обойдется в 16 тысяч. 
Но за эти деньги вы получите 
собственную пуленепробивае
мую столовую».

О СТРОИТЕЛЬНОМ 
БУМЕ

«Темпе»: «Мощный рост 
экономики, увеличение дохо
дов населения и более широ
кий доступ к ипотечному кре
дитованию в России способст
вуют буму жилищного строи
тельства. Увеличивающийся 
спрос на современные дома 
также ведет к росту цен, кото
рые в ряде случаев приближа

ются к европейскому уровню, 
и вызывает все больший де
фицит доступного жилья. В 
прошлом году в России было 
построено около 50 миллио
нов квадратных метров жи
лья. Это на 67 процентов 
больше показателей 2000 го
да, когда объем жилищного 
строительства составил 30 
миллионов квадратных мет
ров».

О высокой 
СМЕРТНОСТИ

«Уолл стрит джорнелл»: 
«Имущественное неравенство 
в России влечет за собой пе
чальные последствия ввиду 
того, что властям не удается 
вкладывать деньги в социаль
ную сферу. Те, у кого есть 
деньги, получают высококаче
ственное медицинское обслу
живание. Те, у кого нет денег, 
опускают руки и ждут смерти, 
сознавая, что нормальное ле
чение им недоступно. В ре
зультате, на каждые 100 рож
дений приходится 160 смер
тей. Средняя продолжитель
ность жизни российских муж
чин сейчас составляет 58 лет - 
меньше, чем в Бангладеш. Ко
личество убийств в России 
почти в пять раз превышает 
этот показатель по США».

http://www.dvtornik.ru
http://www.dvtornik.ru
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ЛИШЬ БЫ НЕ БЫЛО ВОЙНЫ
В СТРАНЕ РОДИЛОСЬ ПОКОЛЕНИЕ, КОТОРОМУ, ВОЗМОЖНО, НЕ ПРИДЕТСЯ ВОЕВАТЬ

Всю неделю сначала ждали ре
зультатов из Гватемалы, потом ра
довались, ну и пили на радостях. С 
понятным тостом - за Сочи. Потом 
Лужкова инаугурировали. Лужков - 
непьющий. Но это не повод за пя
тый срок хорошего мужика - мос
ковского мэра - не выпить. Тут Гос
дума завершила свою весеннюю 
сессию. Ну - перед отпуском!

И все-таки среди важных и 
значимых поводов отметить 
прошедшую неделю я вспомню 
другой. Не такой броский. 7 ию
ля вступила в силу новая Кон
венция о борьбе с актами ядер- 
ного терроризма. Для кого-то - 
не событие. Военно-дипломати
ческая рутина. Но это первый до
кумент, который Генеральная 
Ассамблея приняла по инициа
тиве России. Проект мы внесли 
еще десять лет назад. Подписали 
его два года назад. В силу всту
пил он на прошлой неделе. Дол
го, трудно продвигался. Вроде 
бы, дельный документ - против 
войны, против террора. Но вот, 
видимо, так же, как вы, пожима
ли плечами премьер-министры 
и президенты - чего-то там рус
ские выдумали? Да ну.... Точно, 
дипломатическая рутина. Для 
нас не рутина. Мы боимся вой
ны. Мы всегда боимся войны. 
Нам есть чего бояться.

Мальчиков двадцатых годов 
рождения в России все меньше и 
меньше. Их вообще-то и было 
немного - после Первой мировой 
войны, после Гражданской не так 
уж и густо было мужиков в рос
сийских городах и деревнях. Ро
жать было не от кого. А когда они 
подросли - ребята двадцатого, 
двадцать первого, двадцать вто
рого годов рождения - их забра
ла война.

Мальчиков тридцатых годов 
на войну уже не забирали. Будем 
считать, что им повезло больше. 
Хотя кто знает, что лучше - встре
чать войну в окопе с оружием или 
провести детские годы в оккупа
ции.

Но, так или иначе: тех, кто ро
дился в двадцатых, убили на вой
не.

Тем, кто родился в сороковых, 
тоже пришлось воевать. Кого 
обожгла Корея, кого-то Вьетнам, 
кто-то не вернулся из Африки.

На Кубе тассовский коррес
пондент в Гаване отвез меня в ти
хое место вдалеке от пляжей Ва-

Дети войны. 1943 г.

радеро и набережной Малекон. 
Это было кладбище советских во
енных. Полукруг могил. Годы 
смерти - 61-й, 62-й, 63-й.... Тогда 
самолеты с Кубы в СССР практи
чески не летали. Ребят хоронили 
здесь же. Годы рождения - соро
ковые.

Их, мальчиков сороковых го
дов рождения, тоже было немно
го. После Отечественной войны 
рожать опять было некого. Это 
было первое эхо войны.

Но в целом грохот больших 
сражений, казалось, миновал 
поколения советских людей. Ма
тери прощали советской власти и 
плохую несытную жизнь, и посто
янное вранье про преимущества 
советского образа жизни, и мно
гое другое... При этом лишь по
вторяли, как заклинание: лишь 
бы не было войны.

«Лишь бы не было войны!» - 
говорили суровые мужики после 
тоста за погибших, который пи
ли стоя, молча, не чокаясь. В ше
стидесятых это все еще был са
мый популярный тост. Войну по
мнили все. Мальчиков, как и во
обще детей, в шестидесятые ро
дилось не очень много. Не роди
лись дети от неродившихся в со
роковых отцов, потому что их от
цы, двадцатых годов рождения, 
не вернулись с войны. Это было 
второе эхо.

Но именно им, мальчикам с 
датами рождения - 61-й, 62-й, 
63-й и далее пришлось уходить 
уже на войну настоящую. Я пом
ню ребят, что учились на не
сколько классов младше. Я пом
ню их пацанами. А другими их не 
помнит никто. Их увозили на вос
ток. А дальше - Кандагар, Герат, 
Кабул.... И больше они не возвра
щались...

Судьба нарезает нашей стране 
почти ровные двадцатилетние от
резки. Время, чтобы выросло до 
призывного возраста новое поко
ление солдат. Судьба, как по кру
гам от взрыва, выбирает именно 
те, пострадавшие от войны поко
ления, в которых меньше всего 
детей. И забирает. Судьба делит 
народ на военные и довоенные 
поколения.

В восьмидесятых .страну на
крыло третье эхо. Новый спад ро
ждаемости. Деды не родили от
цов, те - сыновей.

Но именно они - мальчики 
восьмидесятых - уходили на че
ченскую войну. И умирали. Каж
дый день по несколько человек.

Тост «лишь бы не было вой
ны» в девяностые, да и в начале 
нынешнего века почти не звучал. 
Глупо было: вот же она - война.

Государство не могло защи
тить своих граждан от главного, 
за что они пьют, молятся, проща

ют ошибки власти. Власть не мог
ла защитить свой народ от войны.

И все-таки я тоже повторяю, 
как заклинание: «лишь бы не бы
ло войны». Хотя бы потому, что у 
меня растет сын.

...Под конвенцией, которую 
Россия подписала первой и пер
вой же ратифицировала, подпи
сались 117 государств. Ратифици
ровали пока только 22. Она пото- 
му-то все-таки и вступила в силу, 
что по правилам, как только два
дцать второе государство рати
фицирует, через месяц конвен
ция вступает в силу. Месяц назад 
сдала в ООН ратифицированные 
экземпляры Бангладеш.

Из ядерных государств рати
фицировала конвенцию только 
Россия.

...В нашей стране уже роди
лись дети четвертого эха войны. 
Началось новое двадцатилетие. 
Может быть, им, малышам, ко
торым сейчас и в школу еще не 
пора, не придется воевать. Мо
жет быть, на этом поколении 
прервется черная полоса России. 
Может быть, им не придется 
умирать в боях. Может быть, у 
нас уже не будет никогда больше 
ни военных поколений, ни дово
енных....

Только и навсегда послевоен
ные.

Рустам АРИФДЖАНОВ.

ЭКО-НОВОСТИ

ОПОРА РОССИИ
«Уренгойгазпром» стал ла

уреатом I Всероссийского кон
курса «Экологическая опора 
России». Основной задачей 
конкурса стало выявление 
предприятий, которые вклю
чают экологические приорите
ты в стратегию своего разви
тия, повышение экологиче
ской культуры населения, соз
дание благоприятных условий 
для развития регионального и 
международного сотрудниче
ства в области охраны окружа
ющей среды.

В заключительный день 
конкурса наградной комитет, в 
состав которого входят заме
ститель председателя Совета 
Федерации Федерального со
брания России А.П. Торшин, 
руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере 
природопользования МПР 
России СИ. Сай, председатель 
комитета Совета Федерации 
по природным ресурсам и ох
ране окружающей среды В.П. 
Орлов, президент Междуна
родного общественного дви
жения «Живая планета» А.Н. 
Калита и другие видные поли
тики и ученые, объявил лауре
атов конкурса. Диплом ООО 
«Уренгойгазпром» был вручен 
советнику генерального дире
ктора общества А.И. Понома
реву, представлявшему обще
ство на этом представитель
ном форуме.

Служба по связям 
с общественностью 

ООО «Уренгойгазпром».

КОНКУРС:

j КАК УВИДЯТ

I НАШУ ЛЕНКУ...
I Известную народную час- 
I тушку «Как увижу нашу Ленку, 
I сердце бьется о...» и т.д. пере- 
I иначил в прозу председатель 
■ Мосгордумы Владимир ПЛА
ТОНОВ:

«Любой представитель вла- 
! сти - это уже раздражающий 

• фактор».
P.S. Еще бы! Фактор - на 

I фактор. Ведь трудно передать 
I словами, как простые гражда- 
I не раздражают представите- 
I лей власти.

....................................... СПРАВОЧНАЯ «ДВ» =

ДО НАС РУКОЙ ПОДАТЬ
КАК ГОСТЯМ СТОЛИЦЫ ПРОЩЕ ДОБРАТЬСЯ ИЗ АЭРОПОРТОВ ДО ГОРОДА

Известно, некоторые в Москве 
любого провинциала считают ло
хом, которого сам Бог велел «на
казать на деньги». Особенно этим 
грешат частные извозчики-такси
сты. Например, при выходе из за
ла прилета Шереметьево, первы
ми пассажира «встречают» имен
но они. Разговор начинается, как 
правило, с цифры 1 тысяча руб
лей. Цена поездки до ближайшего 
метро может варьироваться, но 
не намного. В других аэропортах 
цены примерно такие же. Как же 
лучше и дешевле добраться до го
рода, чтобы не остаться в первый 
же день пребывания в столице 
без существенной суммы.

ИЗ ШЕРЕМЕТЬЕВО
Разумнее гордо, но мягко от

казаться от навязчивого сервиса 
частника и просто выйти на при
вокзальную площадь (это мет
ров 12 от входа), а здесь сесть на 
маршрутное такси или рейсовый 
автобус и за каких-то 15-20 руб
лей вас довезут до метро «Реч
ной вокзал». Этот путь самый ко
роткий, но чреват пробками. Ле
нинградка нынче, в связи с ре
конструкций, чаще всего забита 
до предела, и короткое по рас
стоянию путешествие может рас
тянуться на часы. Поэтому пред
лагаем резервный путь для опаз
дывающих.

Специальный автобус довезет 
вас до ближайшего города - 
Лобня. Стоит удовольствие 15 
рублей. В принципе, до Лобни 
можно доехать и на любом «не 
специальном» автобусе или 
маршрутке, надо только лишь 
пешком пересечь привокзаль
ную площадь. Окружающие вам 
охотно подскажут дорогу: на ин
тересы жадных таксистов и 
«бомбил» персоналу аэропорта 
и местным откровенно напле
вать.

Почему до Лобни?
Поездка сюда без пробок и 

занимает от 5 до 7 минут, причем 
автобус доставит вас на желез
нодорожную станцию, прямо к 
кассе специальной электрички, 
которая за 25 минут с комфортом 
(у кресел регулируется спинка, 
есть откидные столики) домчит 
до Савеловского вокзала Моск
вы. Иначе говоря - к метро «Са
веловская». Стоит удовольствие

70 рублей, но надо иметь в виду: 
экспрессы бегают один раз в час, 
начиная с 7 утра и только до 10 
вечера. В принципе, до полуночи 
в Москву ходят и обычные элект
рички, но время в пути растяги
вается до 40-50 минут (случает
ся, и больше), и комфорт там 
весьма относительный. Ночью 
толпы подвыпивших подростков 
могут представлять опасность.

Кстати, пассажиры, вылетаю
щие из Шереметьево внутренни
ми рейсами, могут пройти реги
страцию и оформить багаж на 
Савеловском вокзале. Если сто
ять лицом к вокзалу, то терминал 
«Савеловский-Шереметьево» - в 
левом крыле.

ИЗ ДОМОДЕДОВО
Быстрее и дешевле на фир

менном электропоезде-экспрес
се, который отходит каждый час 
с 6-00 до 22-00 и довезет вас до 
Павелецкого вокзала. Очень 
комфортный транспорт с телеви
зором и буфетом и, главное, без 
пробок. Время в пути всего 40- 
45 мин. Билет можно приобре
сти в специальных кассах на во
кзале за 120 рублей.

На этой же электричке удобно 
добираться и до Домодедово, не 
рискуя опоздать. При этом пря
мо на Павелецком при желании 
можно зарегистрировать билет и 
сдать багаж, но услуга стоит при
мерно 300 рублей.

Помните, некоторые авиа
компании стоимость проезда в 
экспрессе включают в стоимость 
авиабилета.

Кто не боится пробок и нику
да не торопится, но ограничен в 
средствах, может ехать на обще
ственном транспорте:

От станции метро «Домоде
довская» до аэропорта ходит 
рейсовый автобус № 308 (цена 
15 рублей, если покупать у води
теля - 25), с 6-00 до 23-00 и мар
шрутное такси (30 рублей) с 6-30 
до 24-00. Время в пути 35-40 ми
нут, если без пробок.

Есть еще автобусы «Экспресс - 
Домодедово» с 5-30 до 23-00. 
Время в пути: 35 минут. Дети до 7 
лет провозятся бесплатно. До
полнительная плата за провоз 
багажа не берется.

ИЗ ВНУКОВО
От станции метро «Юго-За

падная» ходит рейсовый автобус 
№ 611. Режим работы с 05-35 до 
00-40 ч. Время в пути - 50 мин. 
Цена, как в обычном автобусе - 
15 рублей (у водителя - 25).

Скоростной маршрут автобу
са № 611С довезет вас до метро 
«Юго-Западная» с 7-00 до 21-30. 
Время в пути - 40 мин.

Можно на электропоезде до 
Киевского вокзала - 40 мин.

Отправление электропоездов 
с 06-55 до 20-55.

Игорь АЛЕКСЕЕВ.
МОСКВА.

КСТАТИ К- ТЩ-ЯТ:«: « : Я..« : Л/ Яй й < * Л Я...Я -й ЛЖ Ï- й йййй Т-ЖЖ

Федеральная антимонопольная служба России совместно с Москов
ским управлением Федеральной антимонопольной службы России про
вела проверки парковок в аэропортах Шереметьево, Домодедово и Вну
ково. Начальник управления по контролю и надзору на транспорте ФАС 
Константин Сенечкин считает, что налицо монопольно высокие цены за 
пользование парковкой. Есть и другие моменты. «Скажем, водитель про
стоял один час пять минут, а берут за два часа. Вот мы и решили все это 
проверить. И еще. Не аэропорты управляют этими стоянками. Там у нас 
четыре компании, которые их обслуживают. Мы хотим выяснить, входят 
ли эти люди в группу лиц, имеющих отношение к аэропорту. Если призна
ется, что нарушение имело место, то выдается предписание об устране
нии нарушения, устанавливается определенный срок для этого, а также 
штраф. В предписании будет указано, что цена должна быть снижена».

----------------  РАБОТА НАД ОШИБКАМИ =
Дополнительная проверка фактов, изложенных 

в статье «Утечка нефти в особо крупных размерах» 
(15 мая 2007 г.) показала, что автор П. Смыкин ис
казил действительное положение в компании 
«Транснефть», чем нанес президенту ОАО «Транс
нефть» Семену Михайловичу Вайнштоку и вице- 
президенту ОАО «Транснефть» Сергею Кимовичу 
Евлахову моральный вред. Редакция приносит 
свои искренние извинения этим руководителям.

Мы признаем, что ОАО «Транснефть» действи
тельно является прозрачной компанией, и готовы 
на страницах «Делового вторника» рассказывать о 
достижениях всего коллектива. С авто'ром П. Смы- 
киным редакция прекратила взаимодействие.

С искренним уважением
генеральный директор

Ф.И. Сизый.

---------------------- - ЗНАЙ НАШИХ! =

ЖЕЗЛ ДОБРОЙ ВОЛИ
У РОССИИ НЕ ДВЕ БЕДЫ, А ОДНА - ДУРАКИ НА ДОРОГАХ

Понятно, о ком речь? Про «га
ишников» ходит немало злых 
анекдотов. Например: какой осел 
может прокормиться на асфаль
те? Любой, его только надо одеть 
в форму инспектора ГИБДД. Все, у 
кого есть руль, давали «рубль» 
этим бдительным мужчинам, 
считающим, что власть предоста
вила им дороги в бессрочную 
аренду. И ведут они себя на про
езжей части с нескрываемым 
хамством.

Заместитель начальника от
дела ГИБДД УВД Тобольска 
Миршат Искандаров, выражаясь 
языком протокола, «двигаясь на 
служебной автомашине Volvo 
940 (заметьте, не на «Жигулях») 
по Комсомольскому проспекту, в 
нарушение правил дорожного 
движения решил проехать на 
красный свет». Кто скажет, что 
это запрещено правилами до
рожного движения? Никто. Пос
кольку начальник Искандаров на 
дорогах Тобольска всегда прав.

Но тут случилось неожидан
ное: пешеходы упрямо затопали 
«маршем несогласных» и не да
ли проехать начальнику. И что он 
сделал? Да самое очевидное - 
вышел из машины и дал по мор
де самому прыткому. Не мог же 
он забрать у него права....

В общем, произошла баналь
ная история, которая стала при
вычной для России? Где ж рядо-

Они тоже бывают разными - 
злыми и добрыми.

вых налогоплательщиков не бьют 
менты? Но избитый гражданин по
дал в суд, и... «Тобольский горсуд 
назначил М. Искандарову наказа
ние в виде трех лет лишения сво
боды с отбыванием наказания в 
исправительной колонии общего 
режима и лишил права занимать 
должности в правоохранительных 
органах в течение трех лет», сооб
щает тамошняя пресса.

Только не говорите, что это 
все выборный год и власть ша

гает дорогой популизма. Тут 
еще одна история с гаишником 
случилась, которая вызывает 
подозрение на тенденцию, од
нако. В мундирах стали появ
ляться люди! 28-летний сара
товский инспектор ДПС Олег 
Гриднев стоял на посту возле 
реки Еруслан. И тут увидел авто
мобиль, который ехал быстро, 
но синусоидой. Гриднев даже 
жезла поднять не успел, маши
ну занесло, и она... со всего ма
ху рухнула в реку.

Было довольно прохладно, 
но Олег не о температуре думал 
и прыгнул, даже не сняв фураж
ки. Он выбил стекла и по одному 
вытащил четырех неподвижных 
людей. Искусственное дыхание 
он делать им не стал - поскольку 
граждане дышали легко и даже 
похрапывали. Все они, включая 
водителя, были мертвецки пья
ны. О том, как они тонули и как 
их спасали, им рассказали поз
же. Узнаете Россию? Расскажи 
кому - не поверят.

Как не поверят и в заверше
ние этой истории. Недавно в Мо
кроус пришла телеграмма из Ад
министрации Президента. В ней 
сообщалось, что Путин награж
дает Олега Гриднева медалью 
«За спасение погибающих».

И после этого они пугают нас 
ПРО?

Семен АРБАТОВ.

--------------—МОСКОВСКОЕ ВРЕМЯ =

КОНФИСКАТ - НА АУКЦИОН
«ДВ» недавно рассказывал о ноу-хау: первый 

показательный видеоаукцион Москва-Мюнхен. 
Конкурсные комиссии одновременно заседали в 
баварской столице и в нашей, участники торгов ви
дели друг друга на экранах мониторов. Правила 
были понятны, инвесторы заранее оповещены о 
регламенте, изучили сертификат, им был обеспе
чен равный доступ для вложения средств в проект, 
они внесли задаток. Первый блин не вышел ко
мом. Он показал, что видеоторги могут стать эф
фективным каналом получения инвестиций за ко
роткое время, говорит гендиректор ЗАО «Система 
электронных торгов» Антон Емельянов. После это
го состоялся телемост Москва-Вена. Сегодня ведут
ся переговоры с представителями регионов в Цен
тральном административном округе. До 2010 года 
предусмотрено обеспечить проведение аукционов 
с 60-процентным городским заказом, с увеличени
ем доли электронных аукционов до 15 процентов, а 
также организовать до 150 торговых площадок.

- Единая торговая площадка (ЕТП) является ин
фраструктурой размещения госзаказа и привлече

ния инвестиций, обеспечивающей обязательный и 
типовой для всего города набор функций госорга- 
нов, - рассказывает руководитель департамента по 
конкурентной политике Москвы Геннадий Дегтев, - 
ЕТП эффективна там, где выделяются бюджетные 
ассигнования на реализацию программ. Сколько 
опасений поначалу было связано с принятием за
кона о размещении госзаказа - пугала подробная 
регламентация процедур, короткие сроки... Сегод
ня все тревоги позади. ЕТП обеспечивает прозрач
ность и открытость процедур от начала до конца, 
результаты работы тендерного комитета всегда 
можно увидеть на его сайте. В первом полугодии 
уже размещен заказ на 270 млрд, рублей, что пре
вышает весь объем 2005 г.

Новая система предполагает с января будущего 
года обязательное размещение заказов на строи
тельство, реконструкцию и капремонт исключи
тельно путем аукционов, что позволит свести к ми
нимуму коррупцию.

Александр АНДРЕЕВ.

-------- -------- —..... ......... ............... . ...................... ...................... АВТОРИТЕТНЫЙ СОБЕСЕДНИК =

АГРАРНЫЙ БЮДЖЕТ - ПОЗОР РОССИИ
12 ИЮЛЯ АГРАРНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ ПУБЛИЧНО ВЫРАЗИТ СВОЕ ОТНОШЕНИЕ К БЮДЖЕТУ-2008 И ГОСПРОГРАММЕ ПО РАЗВИТИЮ АПК

Аграрная партия России приняла решение провести 12 июля по всей стране массовые 
акции в знак протеста против антикрестьянского бюджета и подготовленной 
правительством Государственной программы по развитию сельского хозяйства. О 
причинах такого решения корреспонденту «Делового вторника» рассказал депутат 
Государственной Думы, председатель Аграрной партии России Владимир ПЛОТНИКОВ.

- Владимир Николаевич, в чем причины 
такого решения? Не является ли оно не
своевременным в середине лета, когда по
левые работы в разгаре и времени митин
говать в общем-то нет?

- А что остается делать? Ведь сейчас 
решается судьба всего аграрного уклада 
России, всего крестьянства. Быть им или 
не быть.

Это для чиновников любые такие вы
ступления, любая общественная критика 
- несвоевременны. А крестьянам девать
ся некуда. Еще несколько лет - и в дерев
нях некому будет работать, нечего будет 
убирать. В этой ситуации выбор у кресть
янина таков: либо сложить руки и ждать 
конца, либо протестовать. Третьего не 
дано.

- Но ведь у нового бюджета и Гос- 
программы немало защитников. Ска
жем, бюджет поддержан большинст
вом Думы. О грядущем переломе на 
селе говорит министр финансов...

- Действительно, перелом - только в 
какую сторону? Ведь в этих документах не 
учитывается истинная ситуация в сель
ском хозяйстве, то, в каком положении 
находится 37 млн. жителей села. А оно 
удручающее.

Каждый десятый не имеет работы, 
среди молодежи - каждый третий. Сред
няя зарплата составляла в 2006 году 3,1 
тысячи рублей. Как будут решаться эти 
проблемы? Вот показательный пример: 
через пять лет планируется поднять уро
вень зарплаты в 2 раза - до 6 тысяч руб
лей. Другими словами - были нищими, 
нищими и останетесь. Такова политика 
правительства.

А обустройство, инфраструктура... 
Продолжается массовое закрытие сель
ских школ, больниц и медпунктов, клу
бов, почтовых отделений. Вечная пробле
ма - бездорожье. Дороги на селе практи
чески перестали строить.

Неудивительно, что из села потоком 
уезжают люди, родители всеми правдами 
и неправдами стараются отправить детей 
в город. Неудивительно, что рождае
мость на селе впервые за всю историю 
страны стала ниже, чем в городе, а муж
чины не доживают и до 50 лет.

- Не слишком ли вы драматизируе
те ситуацию?

- Судите сами. На поддержку сельско
го хозяйства выделили всего 0,54% рас
ходной части бюджета - такого не было 
даже в Великую Отечественную войну. 
Этого не хватит на выживание, не то что 
на подъем. И каждый год аграрная доля 
бюджета сокращается.

В прошлом году протестные акции аг
рарников по всей стране заставили пра
вительство выделить сельскому хозяйст
ву компенсацию на подорожавшее горю
чее. Теперь ее не будет - не предусмотре

на. А ГСМ с начала года снова подорожа
ли на 10 процентов, и цены все растут. В 
стране с огромными запасами нефти кре
стьянин не может подступиться к дизель
ному топливу и бензину. Где еще такое 
видано?

И подобные парадоксы на каждом ша
гу. Возьмите удобрения. 91 процент того, 
что мы производим, идет на экспорт, бо
лее того, заграничному фермеру они об
ходятся дешевле, чем нашему. Как будет 
решаться эта проблема, десятки других 
столь же важных?

С таким бюджетом, с такой Госпро- 
граммой - никак. То, что предлагается 
правительством, - это приговор кресть
янству, приговор нашему сельскому хо
зяйству.

- Скажите прямо - вы против импорта 
продовольствия?

- Импорт импорту рознь. У нас нет 
возражений против импорта тех продук
тов, которые в России не могут произво
диться из-за природных условий. Кофе, 
чай и бананы будем завозить. Но мы про
тив засилья тех заграничных продуктов 
питания, которые с успехом можно про
изводить у себя в стране.

Благодаря нацпроекту селяне взяли 
кредит и вырастили свинину. Крестьянин 
не может ее реализовать. Закупочная це
на упала. А в это время идет бешеными 
темпами завоз импортного мяса, и цены 
на него выросли. За прошлый год удвои
ли свой экспорт свинины в Россию Герма
ния, Дания и Канада. А нашему прави
тельству до этого нет дела!

- Может, в условиях рынка наше продо
вольствие не выдерживает конкуренции с 
импортным?

- Такое объяснение абсолютно по
верхностное, давайте посмотрим на ситу
ацию глубже. В условиях рынка все долж
ны находиться в равных условиях, и кон
куренция должна быть честной. Оба эти 
правила в России не действуют.

Судите сами. Европейский Союз в ви
де дотаций направляет на поддержку 
своих производителей аграрной продук
ции огромные средства - 46% всего бюд
жета ЕС! Напомню: доля в нашем бюдже
те почти в сто раз меньше. Вдумайтесь 
только - Чехия чуть больше Московской 
области, и крестьяне там получают более 
3 миллиардов евро в виде прямой помо
щи. А на всю Россию министры-либералы 
раскошелились всего лишь на 76 милли
ардов рублей, то есть 2 миллиарда евро.

Что это значит? Лишь одно - иностран
ные производители гонят свой товар в 
Россию по демпинговым ценам, и чест
ной конкуренции на российском рынке 
не было и нет.

И у кого после этого повернется язык 
сказать, что требования наших крестьян 
об усилении финансирования аграрной

В. Плотников: «Госпрограмма развития села - это программа крушения российской деревни».

отрасли несправедливы или необосно
ванны? Пухнет Стабфонд, растут золото
валютные резервы, а своим крестьянам - 
мизер.

- Но ведь засилье импорта упирается 
еще в одну проблему - качество продо
вольствия.

- Совершенно верно. Россия стала ме
стом сбыта залежалого, низкосортного, а 
то и просто опасного для здоровья про
довольствия. И как тут не сказать о случа
ях массовых отравлений наших граждан 
то в одном, то в другом регионе - детей, 
строительных рабочих и даже участников 
официальных приемов. Все эти отравле
ния прямо связаны с недоброкачествен
ным импортом.

Нужно прямо сказать - чем больше на
ши граждане покупают импортных про
дуктов питания, тем больше рискуют по
дорвать свое здоровье. Посмотрите, ведь 
у нас что ни шаг, то аптека, их стало боль
ше, чем когда-либо ранее. По-другому и 
быть не может, если в пакетах с надписью 
«молоко» молоком и не пахнет, там нечто 
вроде напитка из сухого порошка, в кото
ром и бактерии-то не заводятся.

Может, поэтому и болеем так часто, и 
живем так мало?

- Лавину импорта вы связываете с угро
зой национальной безопасности?

- По официальным расчетам ООН, 
страна лишается продовольственной без
опасности, если производит менее 70% 
продуктов питания. По этому показателю 
мы подпадаем в разряд именно таких 
стран. В 2006 году мы завезли импортно
го продовольствия на 21,6 миллиарда 
долларов, а наши хозяйства произвели 
на 23 миллиарда. Эта ситуация ухудшает
ся из года в год, и правительство с этим 
мирится. Темпы роста сельского хозяйст
ва закладываются в размере 1,5-2 про
цента, доля импорта продовольствия бу
дет увеличиваться на 20 процентов. И са
мое главное, в этом году мы, судя по все

му, преодолеем опасный рубеж - впер
вые произведем продовольствия мень
ше, чем завезем из-за границы. Что это, 
если не потеря продовольственной безо
пасности!

- Складывается впечатление, что пра
вительство либо не понимает серьезности 
сложившейся ситуации, либо не желает 
обращать внимания на подобные преду
преждения.

- Нашими массовыми акциями мы 
бьем тревогу, хотим показать, что поло
жение катастрофично.

Свои последние надежды связывали 
крестьяне с Законом о сельском хозяйст
ве, Госпрограммой, с новым трехлетним 
бюджетом. И что же? В законе - общие 
слова, ни одной цифры. Программа - на
мерения правильные, а финансирования 
явно недостаточно. Бюджет - лишь види
мость поддержки.

Почему так происходит? Потому что 
крестьянство разобщено и не научилось 
лоббировать свои интересы.

Но власти не стоит спекулировать тер
пением селян. Даже не крестьяне первы
ми поднимутся. На деревне народ терпе
ливый. Поднимутся горожане. Поднимут
ся потому, что при такой антикрестьян- 
ской политике неизбежно пойдут в рост 
цены на хлеб, мясо, молоко. Когда добь
ем свое село, импорт начнет дорожать не 
на проценты, а в разы. И противопоста
вить этому будет нечего.

Мы требуем остановить этот губитель
ный для крестьян и для всей России курс. 
И если Программа развития сельского 
хозяйства на 2008-2012 гг. в таком виде 
будет принята, мы обратимся к Прези
денту Российской Федерации с настоя
тельным призывом отправить правитель
ство в отставку. Хватит испытывать терпе
ние крестьян, хватит подставлять интере
сы России!

Беседовал 
Илья СИЗОВ.
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ТАБЛЕТКА ДЛЯ НАЦИИ
МИНЗДРАВ УКРАИНЫ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ: НЕ ВСЯКИЙ НАРКОТИК ВРЕДЕН ДЛЯ ВАШЕГО ЗДОРОВЬЯ

На прилавках украинских ап
тек стоят одноразовые стакан
чики с водой. Такой вот сервис - 
зашел пацан, взял трамадол и 
запил водичкой. Официально 
этот препарат здесь не считается 
наркотическим средством. Хотя, 
как утверждают эксперты, «это 
сильнодействующий анальгетик, 
подобно наркотикам, вызывает 
абсолютную физическую и пси
хологическую зависимость».

Упаковка характерных красно
белых капсул стоит сущую чепуху, 
всего-то два доллара. Основные 
покупатели - школьники и студен
ты. Присевших на трамадол ждет 
быстрая деградация нервной сис
темы, эпилепсия, заболевание по
чек и печени. А главное, следом 
пойдет опиумная «ширка» или тя
желые синтетические наркотики. 
Но это будет завтра. Кто из моло
дых думает о завтрашнем дне? 
Главное, что капсула даст сегод
няшний кайф.

Годовая медицинская потреб-, 
ность Украины в препарате тра
мадол оценивается в 4 миллиона 
доз. Невероятно, но фармацевти
ческие предприятия самостийной 
республики каждый год изготав
ливают 75 миллионов доз. Это 
официальные данные МВД. Ог
ромная индустрия, открыто и на
прямую работающая на наркоти
зацию нации. Трамадол для ти
нейджеров - только вершина 
айсберга. Следом идет так назы
ваемая метадоновая программа.

Несколько столетий подряд 
медики пытались найти избавле
ние от опиумной, морфийной, а 
потом героиновой зависимости. 
Решение было найдено в фаши
стской Германии. 1937 год, уче
ные Макс Бокмюл и Густав Эр
харт синтезируют мощный обез
боливающий препарат - доль- 
фин. Названый в честь Адольфа 
Гитлера, он должен был решить 
героиновую проблему. После 
Второй мировой его переимено
вали в известный ныне метадон.

Некоторые называют его ле
карством. Однако на самом деле 
это все тот же наркотик. Изготав
ливается в лабораторных услови
ях. Оптовая стоимость одного 
грамма на «черном рынке» - 80- 
150 долларов. Метадоновая зави
симость в несколько раз превы
шает героиновую. Препарат пол
ностью лишает человеческий ор
ганизм кальция. Наркоманы резко 
набирают вес, при этом страшно 
болят кости, опухают конечности. 
Развивается цирроз печени. Самая 
высокая смертность среди нарко
манов - именно от метадона.

Способна ли подмена одного наркотика другим решить проблему наркомании?

Тем не менеё в далеких 70-х 
годах Европа и Северная Амери
ка широко внедряли метадоно
вую программу. Суть ее в следую
щем. Героиновому наркоману 
под контролем властей ежеднев
но выдавали таблетированный 
метадон. Считалось, что таким 
образом можно остановить эпи
демию СПИДа.

Естественно, подмена одного 
наркотика другим, более силь
ным, не сможет излечить челове
ка от наркомании. В результате 
наркозависимый уже никогда не 
откажется от легализированного 
метадона. В 1994 году от смерто
носной программы отвернулась 
Швейцария. То же самое про
изошло в США и ряде других го
сударств.

Зато Украина шагает в омут се
мимильными шагами. Приказ Ми
нистерства охраны здоровья под 
№ 846 прямо обязывает внедре
ние в стране заместительной тера
пии с использованием метадона.

- В чистом виде заместитель
ная терапия - сознательная под
мена понятий, - весьма откровен
но пояснил заместитель минист

ра пан В. Ивасюк. - Никакой тера
пии нет, и никто никого не лечит. 
Просто Минздрав предлагает 
иной способ употребления нар
котиков. В данном случае - таб
летку метадона через ротовую по
лость. Вероятность заражения 
СПИДом сведена к нулю...

На самом деле государствен
ная легализация метадона - биз
нес-проект людей, зарабатываю
щих на нем баснословные сум
мы. Только услуги влиятельных 
киевских лоббистов, обеспечи
вающих окончательное внедре
ние этого наркотика, колеблются 
в районе 100 миллионов долла
ров.

Вместе со своими дельцами 
Украине навязывают метадон 
некоторые весьма авторитетные 
международные благотвори
тельные фонды. Ведь в Америке 
и старушке Европе начали резко 
отказываться от губительного 
препарата. Возникла проблема 
сбыта. Лидером производства 
метадона являются США. Сейчас 
фармацевтический бизнес из-за 
океана активно окучивает пост
советское пространство. После 

того, как Российская Федерация 
отвергла «благотворительную» 
метадоновую программу, эти 
господа нашли общий язык с вы
сокими украинскими чиновни
ками.

- Я всегда был сторонником 
западного образа жизни, - рассу
ждает председатель Ассоциации 
психиатров Украины известный 
правозащитник Семен Глузман. - 
За свои убеждения десять лет 
провел за решеткой. Но сегодня 
должен признать факт: частные 
структуры Соединенных Штатов и 
некоторых других стран упорно 
продвигают в Украину метадон. 
Это грязный бизнес. Мне пре
красно известно, что за этим сто
ит в нашем государстве. Но имен 
называть не стану. Если раньше 
за произнесенное слово сажали, 
то сейчас просто застрелят.

На «оранжевом» Майдане не 
было пресловутых «наколотых» 
апельсинов. Зато сегодня свобод
ный украинский громадянин во
лен без проблем выбирать между 
трамадолом и метадоном...

Олег МАХОВСКИЙ.
КИЕВ.

СОСЕДИ

ЕЩЕ НЕ ВРЕМЯ
Президент Буш вновь отка

зал Туркменистану отменить 
действие поправки Джексона- 
Вэника. В американской адми
нистрации считают, что хотя 
после смерти Туркменбаши но
вые власти предприняли ряд 
шагов к большей открытости, 
этого мало. Вашингтон наме
рен продолжить давление на 
Ашхабад с тем, чтобы была 
обеспечена «полная свобода 
эмиграции».

Андрей СУЧКОВ.
АШХАБАД.

ЖАРА!
В Казахстане очень жарко, 

среднемесячные показатели 
превышают норму на 2-3 гра
дуса. Эти данные «Казгидро- 
мета» были приведены на 
пресс-конференции его руко
водителем. А в отдельные дни 
июля столбик термометра бу
дет достигать 40-42 градусов 
по Цельсию. Ожидается повы
шение температуры и ночью 
до 20-27 градусов. Но для Ал
ма-Аты данная температура не 
является абсолютным макси
мумом, который был достиг
нут в 1983 году - это 43 градуса 
в тени.

Ишмурад СЕЧМЕКОВ.
АЛМА-АТА.
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--------------------- МГНОВЕНИЯ ИСТОРИИ =

«ЯДЕРНЫЕ МИНЫ» НА ОРБИТАХ?
ДАЖЕ ОТЧАЯННЫЕ ФАНТАСТЫ 
НЕ СПОСОБНЫ СОПЕРНИЧАТЬ С ПРОЕКТАМИ ВОЕННЫХ
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И история «холодной войны», к сожалению, 
знает немало случаев, когда в сугубо секретных 
ведомствах рождались столь необычные про
екты, что при упоминании о них даже сегодня 
волосы (если они есть, конечно) способны 
встать дыбом!

Один из таких проектов удалось'предотвра
тить нашему Научному руководителю Арзамаса- 
16 академику Юлию Борисовичу Харитону. И 
случилось это в самый разгар противостояния в 
космосе между США и СССР, то есть в то время, 
когда президент США Рональд Рейган назвал на
шу страну «империей зла» и дал «добро» на раз
ворачивание СОИ - системы, образно названной 
«звездными войнами».

Как всегда, планы американских военных бы
ли обширны: они предлагали разместить на око
лоземных орбитах не только разнообразные бо
евые спутники, но и оснастить некоторые из них 
ядерными зарядами.

Чем же могли ответить мы потенциальному 
противнику?

В ракетных и космических КБ прошла серия 
совещаний, на которых обсуждались разные 
проекты нашей системы «звездных войн». Пред
ложения ученых стекались в Оборонный отдел 
ЦК КПСС и Военно-промышленную комиссию 
Совета Министров СССР. Именно здесь прини
мались окончательные решения.

Одно из первых - это выпуск «ракетных поез
дов» в Днепропетровске. Эти необычные старто
вые комплексы на колесах были поистине неуяз
вимы. Они выглядели как обычные пассажир
ские поезда, но всего лишь несколько минут тре
бовалось, чтобы они превратились в мощные 
ракетные старты. Пуски с железнодорожных 
платформ предотвратить было невозможно: где 
и когда они произойдут, противник определить 
не мог.

Ракетные поезда создавались в КБ «Южное» 
под руководством академика В.Ф. Уткина.

Пройдет всего несколько лет и наступит «эпо
ха разоружения». Одним из первых требований 
американцев станет «ликвидация» ракетных по
ездов. Им не удастся этого добиться, но все-таки 
мы вынуждены будем поставить все 12 составов 
в одном месте, чтобы со спутников можно было 
постоянно контролировать эту базу. Постоянно - 
днем и ночью, в любое время года, не прерыва
ясь ни на секунду - средства космического конт
роля США ведут наблюдение за этими поездами. 
По соглашению между Россией и США, железно
дорожные ракетные комплексы обязаны быть 
«на приколе».

Между КБ «Южное» и КБ «Энергия» всегда 
была конкуренция. Особенно, если речь заходи
ла о крупных военных проектах, на которые в 
СССР денег не жалели.

Знаменитое КБ «Энергия» возглавлял в 80-е 
годы академик Валентин Петрович Глушко, кото
рый вместе с С.П. Королевым начинал космиче
скую эпоху человечества.

Под руководством В.П. Глушко проходило со
вещание Совета главных конструкторов, посвя
щенное созданию космических средств нейтра
лизации американского СОИ. То есть речь шла о 
защите страны от нападения из космоса.

Американцы предполагали разместить на 
околоземных орбитах серию спутников Земли,

которые не только контролировали бы запуск 
наших ракет, но и управляли своими ракетами- 
перехватчиками, а также нацеливали бы ядер- 
ные боезаряды на наземные цели. Причем эти 
бомбы предполагалось размещать на разных ор
битах.

Как перехватывать ракеты, стартующие за 
океаном, нашим военным было ясно. Еще в се
редине 60-х годов появились расчеты, доказы
вающие, что это сделать можно. Тогда же про
шли и первые испытания систем перехвата. Но 
как бороться с космическими бомбами?

На совещании главных конструкторов роди
лась необычная идея: использовать для этой це
ли так называемые «космические мины». Их 
можно было «развесить» на орбитах таким обра
зом, чтобы они находились на траектории поле
та «бомб». Если вдруг возникнет необходимость, 
то с помощью несложных маневров можно будет 
взорвать «мину» неподалеку от пролетающей 
мимо «бомбы». Этого будет достаточно, чтобы 
нейтрализовать ее.

Академик Глушко всегда любил и поддержи
вал все необычное. Идея с «минами» ему понра
вилась, и он тут же начал фантазировать, мол, 
взрыв всего одной такой «мины» способен пора
зить всю группировку противника, так сказать, 
«очистить космос от неприятеля».

На совещании присутствовал академик Юлий 
Борисович Харитон. Он не вмешивался в ход 
дискуссии, пока речь не зашла о ядерном ору
жии. Тут его мнение всегда было решающим. Он 
сказал коротко:

- Если мы выведем из строя спутники против
ника, то он немедленно начнет уничтожать наши 
аппараты. И без сомнения ядерная война, начав
шаяся в космосе, перейдет на Землю. Вы этого 
хотите?

Мертвая тишина продолжалась очень долго. 
Так показалось всем присутствующим. Академик 
Глушко закрыл совещание, хотя и заметил, что 
не разделяет точку зрения Харитона.

Вскоре в правительство и ЦК партии было на
правлено два письма. Свои точки зрения выска
зывали Глушко и Харитон. Первый поддерживал 
идею «космических мин», второй был категори
чески против. После ряда совещаний «на выс
шем уровне» победил все-таки Ю.Б. Харитон, 
который прекрасно понимал, что созданное под 
его руководством ядерное и термоядерное ору
жие может уничтожить все живое на Земле.

Каким-то образом американцы узнали о тех 
планах противодействия СОИ, которые обсужда
ются в СССР. Они поняли, что выводить ядерное 
оружие в космос нельзя, лучше подписать согла
шения о контроле над вооружениями. В том чис
ле и о противоракетной обороне.

К сожалению, нынче времена изменились. В 
Америке вновь разрабатываются планы «защиты 
от ракет». Они предусматривают и строительство 
элементов ПРО в Чехии и Польше, и выведение 
на орбиты боевых спутников. Следующий шаг - 
оснащение их ядерными зарядами.

Неужели прошлое возвращается?
Мы узнаем об этом абсолютно точно, если ра

кетные поезда покинут свою базу...
Владимир ГУБАРЕВ, 

научный обозреватель «ДВ».

——..... -...— КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ =

ОПЕРАЦИЯ «ТРЕСТ» ПО-ГРУЗИНСКИ
ТБИЛИСИ ВЗЯЛ КУРС НА СИЛОВОЕ РЕШЕНИЕ 
ЮГООСЕТИНСКОЙ ПРОБЛЕМЫ
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НА СПИНЕ - РЮКЗАК, В КАРМАНЕ - ДОЛЛАР
ЧЕРЕЗ АФГАНИСТАН С ПОМОЩЬЮ АВТОСТОПА

Обострившаяся ситуация во
круг Южной Осетии в последнее 
время напоминает 2004 год. Та
кое мнение высказал в беседе с 
корреспондентом «ДВ» полно
мочный представитель Респуб
лики Южная Осетия (РЮО) в 
России Дмитрий Медоев. «Гру
зинские подразделения блоки
руют осетинские села, строят 
дороги, которые могут приго
диться только для переброски 
войск. В грузинских селах, рас
положенных по границам с 
РЮО, появляются грузинские 
военные. Постоянные провока
ции преследуют цель дестаби
лизировать обстановку и обви
нить во всем Цхинвал». Не пре
кращаются обстрелы Цхинвала 
с грузинской стороны.

Похоже, в Тбилиси приступи
ли к реализации решающего эта
па операции «Дмитрий Санако
ев». Этот глава так называемой 
югоосетинской временной ад
министрации, назначенный из 
Тбилиси, должен стать «альтер
нативой несговорчивому Эдуар
ду Кокойты, ориентирующемуся 
на Москву. Санакоев в то же вре
мя пользуется финансовой под
держкой, несопоставимой с воз
можностями официального Тби
лиси. Не так давно Дмитрий Са
накоев был принят в Брюсселе. 
Его пригласили выступить перед 
членами комитета по сотрудни
честву с Грузией при Европарла
менте. В своей речи господин Са
накоев сказал, что ему «мешают 
иностранные надсмотрщики ны
нешнего режима в Цхинвали». 
Кого подразумевал Дмитрий Са
накоев вполне понятно. Он и 
раньше заявлял, что присутствие 
России деструктивно.

В то же время официальный 
Брюссель никогда не приглашал 
к себе избранного с соблюдени
ем всех демократических проце
дур президента РЮО Эдуарда 
Кокойты. Не вызвала интереса 
Европарламента и недавно пред
принятая поездка в Цхинвал для 
изучения ситуации депутата Ев
ропарламента и постоянного ав
тора «ДВ» Джульепо Кьезы. Ему 
не предложили выступить и рас
сказать, а что же на самом деле 
происходит в зоне конфликта.

Но преобладает однобокий 
подход. Особенно странно это 
выглядит на фоне Косова, о не
зависимости которого так пекут
ся в евроструктурах. А между тем 
в Абхазии и Приднестровье уже 
прошли многотысячные митинги
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в поддержку Южной Осетии. Там 
заявили, что не оставят в беде 
своих братьев в случае агрессии 
и со стороны Грузии. Понимают 
ли в Брюсселе, какую ответствен
ность на себя берут, поощряя не
обузданные амбиции Тбилиси? 
Кроме того, большинство жите
лей Южной Осетии имеют граж
данство России, и Москва выну
ждена гарантировать их безо
пасность. Фактически Брюссель 
провоцирует конфликт России с 
Грузией. А надо бы заставить 
конфликтующие стороны подпи
сать соглашение о невозобнов
лении военных действий.

По планам президента Грузии 
Саакашвили, «глава временной 
администрации в Южной Осе
тии» Дмитрий Санакоев должен 
постепенно «вытеснить» прези
дента Эдуарда Кокойты, избран
ного и поддержанного народом 
Южной Осетии, «с занимаемой 
им территории». Смысл этой по
литики в том, чтобы столкнуть 
южных осетин между собой и 
под видом «урегулирования 
конфликта» войти в Цхинвал. 
Министр внутренних дел Грузии 
официально заявил, что имеется 
план физического устранения 
президента РЮО и его окруже
ния. А его радикальные соратни
ки наивно полагают одним ма
хом справиться не только с РЮО, 
но и с северокавказским воен
ным округом. Все это характери
зует не только «светоча демокра
тии» Михаила Саакашвили, но и 
его европейских покровителей.

Александр УМНОВ.
ЦХИНВАЛИ.

СТАТИСТИКА

ГОЛОДНЫЙ БУНТ
По данным Всемирного бан

ка (ВБ) и Всемирной продо
вольственной организации 
(ФАО), в целом ряде стран ши
роким слоям населения стано
вятся недоступны даже основ
ные продукты питания. Волне
ния, имевшие место в начале го
да в Мексике, могут оказаться 
прелюдией к более масштаб
ным социальным потрясениям.

В опубликованном этими 
двумя организациями докладе 
указывается, что цены на куку
рузу, зерно, молоко и другие 
продукты продолжают расти. 
Пшеница, например, с момента 
сбора урожая прошлого года 
выросла в цене сразу на 43 про
цента. Эксперты называют и 
страны-импортеры продоволь
ствия, по которым рост цен уда
рит наиболее сильно.Среди них 
Армения, Эритрея, Мозамбик, 
Сенегал, Сьерра-Леоне. Пос
кольку снабжение населения 
продовольствием относится к 
весьма чувствительным, с поли
тической точки зрения, облас
тям, многие правительства про
сто субсидируют цены. Это от
носится даже к тем государст
вам, которым непосредственная 
опасность голода и не грозит. 
Специалисты ФАО пришли к 
выводу, что импорт продоволь
ствия становится непосильным 
бременем для государственных 
бюджетов. Они подсчитали, что 
в этом году внешние закупки 
продуктов питания обойдутся в 
400 млрд, долларов. Для разви
вающихся стран эти расходы 
увеличатся на 10 процентов. Это 
значит, что они лишатся части 
прибыли, которую дает экспорт 
полезных ископаемых.

Причин, ведущих к росту цен 
на продовольствие, несколько. 
Во-первых, указывается в доку
ментах ВБ и ФАО, значительно 
возросли объемы производства 
горючего из биологического сы
рья - зерновых, кукурузы, сои. 
Во-вторых, увеличивается стои
мость риса, молока и мяса на 
фоне недостаточного предло
жения, растущего спроса со сто
роны государств, находящихся 
на экономическом подъеме, и 
отсутствия необходимых запа
сов. В-третьих, увеличиваются 
накладные расходы по транс
портировке. За первое полуго
дие 2007-го транспортные услу
ги подорожали на 62 процента. 
И, наконец, неблагоприятные 
погодные условия. В Австралии 
и Южной Африке - засуха.

Николай ЕГУПОВ.

(Продолжение. Начало в №№ 22-23)

Афганистан - поистине Страна Муж
чин. Такой концентрации сильного пола 
больше нет нигде. Афганские мужчины 
предстают в двух ипостасях. Первая - 
Мужчина Занятой. Он радушен без подо
бострастия, расторопен без суетливости, 
простодушен, но исполнен стати и досто
инства. Если афганец при деле, он погру
жен в него полностью. Все делает бегом, 
легкий и юркий как мальчик. Никакой ра
боты не чурается: таскает мешки с сеном и 
хлопком; запрягается в телегу вместо ло
шади; таскает кирпичи на спине, ведра с 
песком и цементом на стройках. Женщин 
не замечено даже на «женских» рабочих 
местах. Строчат на машинках, бреют и 
стригут, пекут лепешки и жарят чебуреки 
только бородатые красавцы. В лавках 
терпеливо демонстрируют товар, разво
рачивая десятки ковров и отрезов сияю
щих тканей; бесшумно меняют блюда в 
чайхане, подливают чай, подносят кув
шин с водой - ни одно движение гостя не 
остается без внимания.

Мужчина Праздный погружается в ни
чегонеделание столь же безраздельно. 
Подобно черным орлам, восседают неза
нятые афганцы на корточках у оград, на 
плоских крышах, на обочине дороги - без 
разговоров и движений смотрят вдаль. 
Глядя на них, чувствуешь особое движе
ние времени: на Востоке оно делается тягу
чим, почти видимым. ЧТО они созерцают, 
просиживая так часами, как не само теку
щее сквозь человека Время?

Афганец в чаепитии величав и подобен 
жрецу. В чайханах и караван-сараях про
исходят священнодействия, которые длят
ся часами. Сколько чайников зеленого чая 
«сабз» способен поглотить афганец? - не
известно. Но появляется «дуст» - приятель, 
- и они приветствуют друг друга объятия
ми и троекратным поцелуем. Возникает 
идея, дельце, затея - и «жрец» легко вска
кивает в резиновые чувяки, а то и босиком 
- прыг-скок с товарищем по грязи и лужам, 
подернутым ледком, за какой-нибудь ко
пеечной наживой.

Афганцы практичны, но дружелюбны. 
Торговаться с ними - одно удовольствие. 
Царственные их жесты гласят: все для вас, 
покупайте, столько-то. Если не лень вклю
читься в игру, можно сбить цену наполо
вину, а то и получить подарок в придачу к 
светской беседе - все-таки ты гость, воль
ные путешественники в Афганистане ред
ки.

Молодые парни хороши: жгучие глаза, 
строгие лица, спокойные и выразительные 
жесты. Все поджарые и сильные, толстяков 
и увальней нет. По статистике, средний 
возраст афганского жителя - 19 лет, из-за 
многодетности семей. Но казалось, что 
улицы и дороги страны заполнены именно 
девятнадцатилетними - так все свежи и 
энергичны.

Отношения местных мужчин и женщин 
довольно церемонны.

Стариков, впрочем, тоже много. Часто 
ли у нас на улицах встретишь седобородо
го старика? А благообразного пенсионера, 
не изуродованного болезнями и пьянст
вом, не озлобленного, не брюзжащего по 
любому поводу? В российских семьях де
душка - большая редкость. Афганские же 
старики - тоже красавцы: точеные черты в 
благородных морщинах придают лицам 
значительности; кажется, что каждый - 
мудрец и маг. Седые бороды длинны, а вы
правка и стать - как у молодых, походка 
пружинистая, движения величавые, зубы 
белые и ровные. Это сильные люди: в раз
гар зимы, при минусовой температуре, они 
босиком пересекают ледяные речки в горах 
вслед за стадами, ходят пешком по доро
гам, часами трясутся на осликах по пусты
ням. Глядя на них, невольно думаешь: да, 
не чета они нашим, такой народ нельзя по
бедить, даже и соваться нечего.

Сравнение с повадкой мужчин других 
мусульманских стран, знакомых по путе
шествиям - тоже в пользу афганцев. Они 
не позволяют себе нескромных взглядов 
или высказываний, не пытаются заигры
вать. Знаки внимания к женщине-гостю в 
сопровождении кавалера считаются ос
корбительными для него. Афганцы ведут 
себя скромно и даже застенчиво, что толь
ко прибавляет им обаяния. Здороваясь со 
мной, мужчины протягивали руку, я им то
же, но ее даже не пожимали. Едва прика
сались к ладони, заметно смущаясь. Воль
ностей они себе не позволяют. Это вам не 
курортная Турция, отношение к дамам 
здесь отстраненно-трепетное, никто не пы
тается прикасаться, делать неприличные 
предложения.

Конечно, и женщина-гость не должна 
нарушать местного кодекса поведения. Не 

принято в упор разглядывать местных кра
савцев, первой заговаривать, улыбаться и 
кокетничать. Надо держаться в тени попут
чика, предоставляя ему устраивать все де
ла и вести переговоры. Женщина не долж
на утруждать себя ничем, это дурной тон. 
Однако здесь не принято подавать женщи
не руку при выходе из машины, помогать 
переносить поклажу - об этом должен за
ботиться ее спутник.

Отношения местных мужчин и женщин 
довольно церемонны. Никто прилюдно не 
целует, не обнимает женщин и девушек. 
Супруги не ходят под ручку, а влюбленные 
не держатся за руки. Есть ли тут вообще 
влюбленные? - жизнь предстает однопо
лой и вовсе бесполой, так искусно скрыва
ется все личное. Гостье не обязательно об
лачаться в чадру, но надо покрыть голову 
платком или капюшоном ветровки. Не сто
ит щеголять с голыми плечами и коленка
ми, в тесных футболках и джинсах. Лучше 
всего - просторные штаны и длинная руба
ха. Не следует демонстрировать теплые от
ношения с попутчиком. Любые проявления 
интима невозможны. Держитесь скромно, 
опустив глазки, разговаривайте тихо - и вы 
не наживете себе неприятностей и не ос
корбите местных традиций.

В Кандагаре мы устроили пир, накупив 
восточных сладостей - сортов десять, все
го понемножку. Уселись у окна в кафе, на
блюдая городскую жизнь. Уличное движе
ние, как во всех афганских городах, здесь 
довольно-таки беспорядочное. Дорожные 
знаки встречаются редко, указатели насе
ленных пунктов и расстояний есть только 
на шоссе Кабул - Кандагар, а светофоров 
нет и в Кабуле. На перекрестках, развалясь 
на стуле, дремлют мужики с автоматами, 
встречаются жизнерадостные регулиров
щики. Выражение на их лицах такое, будто 
они - властелины мира, просто трещат по 
швам от собственного энтузиазма: «Я на
вожу порядок на дороге! Я - большой че
ловек!» Городские регулировщики иногда 
являются счастливыми носителями фор
мы. Похоже, единичные экземпляры руко
водителей уличного движения, встречен
ные в Кабуле и в Кандагаре, существуют 
только для шика. Стоит такой красавец на 
перекрестке, а вокруг тот же бардак, люди 
едут на крышах автобусов и в багажниках 
такси, по четыре человека на мотоцикле - и 
ничего.

По мостовой движется разнообразный 
транспорт: от сверкающих иномарок до 
осликов с поклажей на спине. Много кон
ных упряжек, попадаются груженые верб
люды. Снуют мотоциклы, велосипеды и 
моторикши, как в Индии. Они щедро укра
шены картинками, чеканкой и фольгой, 
сиденья в ярком бархате, а сверху - шел
ковый бордюр с кистями. Вот одноногий 
человек на велосипеде умудряется как ни в 
чем не бывало крутить педали.

В Афганистане мы думали увидеть много 
калек, изуродованных войнами. Однако ин

валидов здесь меньше, чем в московском 
метро, а с Индией и сравнивать нечего. Ни
щие и попрошайки тоже редки. Неимущее 
население, как правило, находит какую-ни
будь копеечную занятость: продают сигаре
ты и всякую мелочь, чистят обувь. Дети, на
чиная лет с пяти, тоже при деле. Эти шкеты 
ходят по базару и продают насву - зеленый 
порошок, легкий наркотик, заменяющий 
местным курево. Пакетик, которого хватает 
на 5-6 приемов, стоит 1 афгани, что по-на
шему около 70 копеек.

Кандагар расположен в уютной котло
вине, город со всех сторон окружают горы. 
Приятно карабкаться по.теплым камням. 
Вот высеченная в скале лестница к гроту, а 
в гроте - мечеть. С высоты виден город и 
внутренность дворов у подножья горы. 
Афганский дом - вещь в себе. Снаружи 
глухие стены, иногда разрушенные - как 
можно жить в этих руинах? Однако внутри 
кипит жизнь: возятся младенцы, копошат
ся куры, бродит скот, дымится очаг, пахнет 
вкусно. Такова специфика восточного ми
ра: самое интересное скрыто, и чтобы по
грузиться в настоящее содержание жизни, 
надо оказаться в гуще повседневности, на
до быть гостем.

Самое интересное - женская красота, 
но она под чадрой. Самое интересное - уют 
восточного дома, но он часто имеет убогую 
оболочку. Никакой показухи, ничего бью
щего в глаза типа нашей рекламы: «Возь
ми меня! Купи меня! Почувствуй вкус! По
чувствуй разницу!» Умиротворение и по
кой. Хочешь - осторожно вживайся, посте
пенно вникая в тайные механизмы этого 
мира, не хочешь - иди мимо, «буру-ба- 
хайр», счастливого пути!

Возвращаясь в отель, выходим на пло
щадь, гремящую бравурной музыкой. Ба, 
да тут военный оркестр: трубы и барабаны, 
музыканты в разномастных мундирах. Все- 
таки публичные развлечения здесь воз
можны. Разрешенный после свержения та
либов телевизор популярен, но имеется 
далеко не в каждом доме. По вечерам на 
улицах - коллективные просмотры амери
канских и корейских блокбастеров. Грохо
чущий драндулет генерирует электричест
во, хозяин лавки - обладатель волшебного 
ящика - устанавливает его на возвышении, 
и человек 40-50 приходят с табуреточками 
и смотрят кино. Такие вот «домашние ки
нотеатры».

Вечером хозяин нашего отеля, возме
щающий недостаток английского богатой 
мимикой, принес нам блюдо риса. А вчера 
предлагал гашиш. От гашиша мы отказа
лись, от риса - нет. Еще одна ночевка - хо
зяин соглашается и все улыбается, совер
шенно сногсшибательно. Такой душка этот 
Эсмиджан; не знали мы, что еще свидимся 
с ним.

Надежда МАКСИМОВА, 
Илья АЛИГОЖИН.

Фото авторов.
(Продолжение следует).
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«Я НЕ МЭРИЛИН МОНРО»
О СВОЕЙ УДИВИТЕЛЬНОЙ ЖИЗНИ, ЗНАМЕНИТЫХ РОЛЯХ И ПАРТНЕРАХ 
РАССКАЗАЛА «ДВ» НАРОДНАЯ АРТИСТКА СССР ЛЮДМИЛА ЧУРСИНА

Актриса в спектакле «Ханума», премьера которого недавно состоя
лась в Московском дворце молодежи, играет необычную для себя роль 
грузинской княжны. Ее партнеры по сцене - Роксана Бабаян, Михаил 
Державин, Юлия Рутберг, Ольга Волкова - не перестают удивляться, как 
органична Людмила Алексеевна в образе комичной грузинки. Впрочем, 
сама актриса в интервью «ДВ» сказала, что ее новая работа далась ей 
легко, потому что в Тбилиси прошло ее детство, что в этом старинном 
городе она училась в школе. Да и вообще в последнее время ей больше 
нравится играть в комедиях, чем в мелодрамах. И она - признанная 
красавица советского кино - совсем не боится выглядеть на экране не
лепой, уродливой и даже очень старой.

Эта женщина, создавшая образы самых красивых и лирических ге
роинь советского кино, согласна с народной мудростью: «Не родись 
красивой». Судьба давала ей сказочные возможности - контракт в Гол
ливуде, кремлевский брак, но она не сожалеет о том, что не сбылось. Те
атр, кино, гастроли по стране, забота о своих стариках-родителях дела
ют сегодня жизнь актрисы насыщенной и полноценной.

- Людмила Алексеевна, гово
ря современным языком, вам 
всегда удавалось играть любовь, 
причем абсолютно разную - воз
вышенную и земную. А есть ли 
она вообще, любовь, и как ее 
распознать?

- Любовь это ценный дар. И 
если Господь наделил человека 
этим даром, то ему живется лег
че и интереснее. Ведь когда мы 
любим, наша душа не скукожи
вается. Что же касается любви 
между мужчиной и женщиной, 
то это очень сложное чувство. 
Когда проходит страсть и начи
нается любовь как живое явле
ние, как энергетическая сущ
ность, то без постоянной под
питки, без фантазии, без вдох
новения, она исчезает. А ведь 
бывает любовь как болезнь, от 
которой хочется избавиться. 
Есть еще любовь ревнивца, лю
бовь собственника. Да много 
разной любви, от которой не 
знаешь куда деться. К счастью, 
меня миновали болезненные 
формы проявления этого чувст
ва. Как правило, любовь у меня 
была взаимной и красивой, хотя 
и не без сложностей. Лично для 
меня любовь - это, прежде все
го, доверие и свобода. Я не пе
реношу людей-стяжателей, лю- 
дей-потребителей, которые ду
мают, что все можно купить, да
же любовь.

- Вашими мужьями были ре
жиссер, ученый-океанолог, ди
пломат, а вы всегда оставались 
актрисой, даже в браке с сыном 
генсека Игорем Андроповым. Не 
хотелось ли вам оставить сцену и 
стать просто женой, красавицей, 
светской дамой?

- Я всегда рассчитывала 
только на себя, а посему не мог
ла, да и не хотела приносить се
бя в жертву любимому мужчи
не. Правда, каждый из них ува
жал мою свободу и не посягал 
на мою территорию. Будучи же
ной талантливого режиссера 
Владимира Фетина, я спокойно 
снималась в его картинах и од
новременно работала с другими 
режиссерами. Что же касается 
брака с Игорем Андроповым, то 
я не вторгалась в международ
ную политику, которой он зани
мался, а он ничего не имел про
тив театра.

- Неужели вы так и не заинте
ресовались политикой, которая 
во многом напоминает мир теат
ра?

- Мир большой политики в 
свою душу я не впускаю. Ведь 
политика - дама очень сложная, 
обманчивая, и не всегда чисто
плотная. Поэтому я предпочи
таю держаться от нее в стороне. 
Но это не означает, что я равно
душна к обычным людям, к на
шей российской жизни. Пос
кольку я очень много езжу по 
стране и передвигаюсь не в бро
нированном автомобиле с за
темненными стеклами, а в мет
ро, живу не в хрустальном зам
ке, то моих личных наблюдений 
вполне достаточно, чтобы ви
деть реальную картину проис
ходящего вокруг.

- Людмила Алексеевна, как 
же с таким холодком к политике 
вы играете Екатерину Вторую в 
спектакле «Императрица»?

- В этом антрепризном спек
такле Екатерина Великая боль
ше показана как женщина - 
страстная, пылкая, щедрая и в 
то же время жадная до чувств, а 
не как правительница России. 
Хотя есть моменты, в которых 
императрица выступает только 
как политик, причем политик до 
мозга костей. Так, в финальном 
монологе Екатерина говорит: 
«Боже, только бы чумы на Руси 
не было». Но, увы, чума пришла 
сегодня - в виде наркотиков, 
общества потребления, в виде 
страшного явления, когда раз
рушаются родственные и чело
веческие связи. Мы разучились 
слышать друг друга и слушать. 
Если раньше мы могли прогово
рить на кухне всю ночь о Брод
ском, то сейчас только и успева
ем, что спросить на лету: «Как 
дела?» Раньше мы накрывали 
огромные столы на 40 человек, 
и нам по-настоящему было вме
сте весело, сейчас общества 
больше чем из пяти человек 
лично я вынести уже не могу. 
Впрочем, этому есть объясне
ние: когда во главу угла постав
лен «золотой телец», то людям и 
нам, актерам, приходится бо
роться за выживание.

- Но если бы в свое время вы 
приняли предложение Голливуда - 
сняться в 15 фильмах, то наверня
ка сейчас жили бы припеваючи в 
роскошной вилле, а не мотались 
бы по провинции со спектаклями, 
ведь так?

- У меня нет сожалений о 
том, что я не попала в Голливуд. 
Я безгранично верю в судьбу, 
которая ведет человека, и счи
таю, «что твое - все к тебе при
дет, что не твое - минует». Зна
чит, история с Голливудом была 
не моей историей.

Да и Бог его знает, чем она 
вообще могла закончиться, ес
ли бы я подписала контракт?! Я 
снималась в Венгрии в картине 
«Гойя, или Тяжкий путь позна
ния», причем снималась всего в 
течение четырех дней, а, вер
нувшись в Москву, на два меся
ца попала в больницу из-за нер
вного срыва. Я не знала англий
ского, а переводчик попался ка
кой-то странный - не получив 
ответного движения на свои 
ухаживания, принялся мне 
мстить, переводя все как попа
ло. Я видела, как режиссер не
доумевает по поводу нестыко
вок с переводом, злится и все 
время останавливает съемку. 
Из-за этого я чувствовала себя 
очень беспомощной и винова
той, что, согласитесь, не очень- 
то приятно.

- Вы жили и играли как в Пе
тербурге, так и в Москве, и какой 
вам город ближе, роднее по ду
ху?

- Я уже потеряла понимание 
своего города и своего дома. 
Ведь столько пришлось коле
сить по стране, что даже страш
но вспомнить. Но где бы я ни 
оказалась - в роскошном номе
ре отеля, в деревенской избе 
или в монастырской келье (а 
было и такое - во время съемок 
фильма в Ярославо-Залесском 
монастыре), каждое место я 
воспринимаю как свой дом, 
обустраиваю его, создаю там 

уют. Знаете, есть такое высказы
вание: «И подаривший рассвет 
мне обещал закат». Если не зна
ешь, что тебя ждет, как это зача
стую происходит со мной, то на
до быть готовой ко всему. Не 
буду лукавить, с Петербургом у 
меня связана молодость, пер
вые успехи в кино и театре, там 
живет моя родня. Да и работать 
с питерскими актерами - это 
всегда праздник. Во-первых, 
петербуржцы отличаются боль
шим внутренним тактом, во- 
вторых, они не так суетятся, как 
москвичи. Две мои последние 
телевизионные работы - в сери
але «Старая гвардия» и «Досто
верная жизнь поручика Ржев
ского» - снимались в Питере. 
Кстати, в сериале о Ржевском я 
играю 102-летнюю бабульку, 
весьма занятную и очень харак
терную.

- Людмила Алексеевна, а не 
обидно первой красавице совет
ского экрана играть зловредных, 
хотя и аристократических ста
рух?

- Ну, что вы?! Я давно мечта
ла сыграть какую-нибудь 120- 
летнюю Пиковую даму, нередко 
говорила об этом режиссерам и 
наконец-то дождалась своей 
мечты.

Впрочем, я сейчас играю и 
Анну Каренину, что тоже может 
показаться странным. Правда, в 
спектакле, который поставила 
Роза Сирота, мы не впрямую иг
раем своих героев, ибо то, что 
знал Лев Толстой о своих персо
нажах, не сыграет даже самый 
гениальный актер. Поэтому Роза 
Сирота поставила Каренину по 
страницам романа, много вни
мания уделив словам и лириче
ским отступлениям автора.

- Наверняка вы скучаете по 
большому кино, которое получа
ло призы на международных ки
нофестивалях, как картина «Жу
равушка», «Донская повесть», 
«Виринея»?

- Мне грех жаловаться на ки
но, благодаря которому я встре
тилась с творчеством великих 
писателей - это и Шишков, и 
Горький, и Мамин-Сибиряк, и 
Шолохов, и Хемингуэй, и Фейх
твангер. И я прекрасно пони
маю, что кинематограф мне дал 
такую популярность, которая до 
сих пор меня кормит. Но кино, 
которое снимается сейчас, - мя
сорубка с актерами, режиссера
ми, сценариями. А «звезд» раз
велось столько, что просто 
жуть. И все знают себе цену, 
требуют пятизвездочные отели, 
холодильники, забитые рябчи
ками в винном соусе. Впрочем, 
насколько хватит их «звездно
сти», покажет время.

- Людмила Алексеевна, а как 
вам удается сохранять свое бла
гожелательное отношение к лю
дям, красоту и бодрость духа?

- Интеллигентный человек - 
это прежде всего доброжела
тельный человек, не так ли? Хо
тя сейчас такая жизнь, что начи
наешь звереть от многих ве
щей. Но в такие минуты я гово
рю себе: «Стоп, не поддавайся - 
ведь душа дороже». Как ни 
странно, это помогает. Ведь не 
секрет, что у человека на душе - 
сразу же отражается на лице. 
Так что мой секрет довольно 
прост.

- А вы не думали о том, чтобы 
написать о себе книгу, как это де
лают многие актеры?

- Молодежь сейчас стала за
бывать буквы, так зачем я буду 
отвлекать людей своей незатей
ливой историей? Я женщина, 
которая испытала настоящую 
любовь, и актриса, которой уда
лось подарить зрителям ра
дость - вот, пожалуй, главное.

А Голливуд, советская Мэри
лин Монро - все это из другой 
жизни.

Беседовала 
Мария ПЕТРОВСКАЯ.

СЮЖЕТЫ

ЗА НАПОЛЕОНА 
ОТВЕТЯТ

Житель Кимр Николай Мос
калев обратился к президенту 
Франции Николя Саркози с не
обычным предложением: он 
требует от Франции возмеще
ния ущерба, нанесенного его 
предкам Наполеоном. Порыв
шись в домашнем архиве в се
мейных преданиях, он в своем 
иске указал, что в 1812 году 
солдаты Наполеона разграби
ли родовое имение его праба
бушки. И экспроприировали 15 
коров, 20 поросят, чугунок с 
золотыми и серебряными мо
нетами и другие ценности. Об
щий ущерб, нанесенный рус
ской помещице, составлял 
7 000 золотых рублей. Произ
ведя необходимые расчеты, 
Николай Москалев пришел к 
исковой сумме в 70 млн. руб
лей - именно столько он наде
ется получить от соотечествен
ников Наполеона.

Но, прослышав про скаред
ность французов, Николай Мо
скалев решил перестраховать
ся. И направил свое заявление 
в Европейский суд по правам 
человека, сопроводив его 
справедливым замечанием, 
что долги надо возвращать.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

СТОП МАШИНЫ!
В Петербурге рано утром 

мама-утка с утятами долгое 
время пыталась, но не могла 
перейти оживленное Москов
ское шоссе. Как сообщает пор
тал regions.ru, в конце концов 
сотрудники ДПС, сжалившись, 
перекрыли движение по маги
страли на одну минуту. Так пти
ца смогла спокойно пересечь 
дорогу и скрылась с утятами в 
ближайших камышах.

Андрей ПЕТРОВ.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ДАЖЕ ЭМЧЭЭСНИК ПОТЕРЯЛ СОЗНАНИЕ
КТО «РОЕТ» ФИЛИНСКИЕ ПРОВАЛЫ - ИНОПЛАНЕТЯНЕ ИЛИ ВСЕ ЖЕ ПРИРОДА?

Ну представьте себе: в степи 
вдруг изчезает... несколько ты
сяч кубометров земли. Будто ги
гантская рука спустилась с небес 
- и черпанула... Окружность ямы 
идеальная, кромки - будто лез
вием срезаны. А жители близле
жащих хуторов наблюдают уди
вительные явления... Глубина - 
около 15 метров. Некоторые ут
верждают, что громадная масса 
грунта просто провалилась в не
кие пустоты. Оттого-то и назвали 
аномальное явление «Филин- 
скими провалами» (Филин - 
ближайший хутор). Их несколь
ко, и последний появился сов
сем недавно.

...Поздней весной житель од
ноименного хутора Николай Не- 
доступенко, находясь на ночном 
дежурстве (он работает сторо
жем в лесхозе), обратил внима
ние на странный объект, движу
щийся на довольно большой 
высоте. Чем-то он напоминал 
сигару или дирижабль. Летел 
плавно и бесшумно.

Вскоре загадочный объект 
покинул поле зрения. Недосту- 
пенко рассказал хуторянам о 
странной сигаре. Те, было, по
смеялись, дескать, с перепоя 
иной раз не такое померещится! 
Но через некоторое время лес
ник Николай Лубков, обходив
ший владения лесхоза, вернулся 
взволнованный: на окраине по
ля он обнаружил неожиданно 
возникшую яму внушительных 
размеров. На обычный карсто
вый провал яма не походила - не 
было в ней ни малейших следов 
обрушения. Цилиндрическая 
труба в земле уходила на глуби
ну примерно пятнадцати метров. 
Характерно, что зеленая трава 
на краях ямы была срезана, 
словно ножом. Внизу никаких 
следов растительности и черно
земного слоя.

Приехала лесничий Нина Ни
колаевна Бочарова. Она сфото
графировала странную природ
ную аномалию, а когда снимки 
проявили и напечатали, на од
ном из них было видно, как из 
ямы... вылетают четыре белых 
шара с размытыми краями!

Заинтересовался явлением 
районный представитель МЧС. 
Из доступных приборов имелся 
у него лишь дозиметр; с ним и 
приехал. Замерил радиоактив
ный фон показывает ноль! 
МЧС-ник собрался, было, спус
титься по веревке на дно. Спут
ников убеждал, что это, дескать, 
естественный провал, карстовая 
воронка, быть того не может, что 
от НЛО! Их, мол, вообще выду
мали корреспонденты!.. И 
вдруг... теряет сознание! Его, ко
нечно, отвезли в больницу. Ок
лемался лишь через четыре часа.

В хутор Филин с тех пор зача
стили уфологи. Они подошли к

ЕЩЕ РАЗ О МАВЗОЛЕЕ
ПОЧЕМУ НИКТО НЕ ВСПОМИНАЕТ О ПОСТАНОВЛЕНИИ ЦК КПСС ОТ 1933 ГОДА?

Неужели согласие и примирение нации зависят от одной мумии?

Обычно тема захоронения В.И. Ленина и пе
ренос с Красной площади погоста возникает 
трижды в году: ко дню рождения отца-основа
теля, ко дню его смерти и в годовщину Великой 
Октябрьской революции. Однако на сей раз это 
произошло почему-то в июне: СМИ вдруг обле
тел слух о скором перезахоронении Ильича. 
Откуда он взялся - неизвестно, но, судя по то
му, что первым выступил с возмущением 
тов. Зюганов, можно предположить, что ро
дился на пропагандистской кухне КПРФ. Выбо
ры ведь на носу.

И все же мы решили вернуться к теме. По
чему, вы поймете сами.

...После смерти Сталина «на хозяйстве» ос
тались Берия, Булганин, Маленков и Хрущев. 
В последний год диктатора именно они со
ставляли его ближайшее окружение и факти
чески осуществляли высшее руководство 
страной. Только их приглашал Сталин на 
свои обеды на Ближнюю дачу в Кунцево, ко
торые по его странной прихоти устраивались 
по ночам. С этой «бандой четырех» провел 
вождь и свое последнее застолье в ночь на 1 
марта 1953 года. А вечером того же дня охра
на нашла Сталина в гостиной, лежащим без 
сознания в луже мочи - его поразил апоплек
сический удар. Мучительная агония продол
жалась четыре дня, и, не приходя в сознание, 
Сталин умер 5 марта. Где хоронить его - воп
роса даже не возникало, конечно же, в Мав
золее, рядом с Лениным. Но именно в тот ис
торический день, в день смерти Хозяина, ко
гда еще не остыло его тело, было принято 
Постановление ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР о перезахоронении тела Сталина, а 
заодно и Ленина. Укладывая в Мавзолей 
якобы на вечный покой, обитатели Кремля 
придумали план, простой до гениальности и 
столь же дьявольский. Вот «Правда» за 6 
марта 1953 года. Читаем:

«Центральный Комитет Коммунистиче
ской партии Советского Союза и Совет Мини
стров Союза ССР постановляют:

В целях увековечения памяти великих во
ждей Владимира Ильича Ленина и Иосифа 
Виссарионовича Сталина, а также выдающих
ся деятелей Коммунистической партии и Со
ветского государства, захороненных на Крас
ной площади у Кремлевской стены, соору
дить в Москве монументальное здание - Пан-

Кто же над этим поработал?

явлению системно, собрали и 
запротоколировали рассказы 
свидетелей. Вот что те рассказы
вают.

Николай Недоступенко, сто
рож лесхоза, крепкий мужчина 
лет за тридцать:

- Я сидел на улице неподале
ку от конторы, когда заметил на 
севере большое сигарообразное 
тело, которое медленно летело 
на высоте не более трехсот-пя
тисот метров, ну, как летают вер
толеты. Тело выделялось на фо
не черного неба сероватым от
тенком. Оно было больше само
лета и летело на запад в сторону 
хутора Филин очень медленно. 
Я успел пробежать метров сто до 
смотровой вышки и поднялся 
еще почти до половины, пока 
«сигара» не скрылась за гори
зонтом. Расстояние до тела при
мерно три-четыре километра.

- Думаете, это не был само
лет?

- Конечно, нет! Во-первых, 
бесшумность полета, а во-вто
рых, я насчитал там больше де
сятка фонарей... Фонари или, 
правильнее, фары, располага
лись в один ряд вдоль тела НЛО 
в подбрюшии и светили вниз ко
нусообразными пучками света, 
как прожектора. Я поначалу ни
кому ничего не говорил. Только 
через несколько дней нашим 
мужикам на лесопилке. Ну, они 
посмеялись, конечно, дескать, 
пить меньше надо... А я-то трез
вый был!.. Потом из Филина ди
ректору кто-то позвонил - мол,

теон - памятник вечной славы великих людей 
Советской страны.

По окончании сооружения Пантеона пере
нести в него саркофаг с телом В.И. Ленина и 
саркофаг с телом И.В. Сталина, а также остан
ки выдающихся деятелей Коммунистической 
партии и Советского государства, захоронен
ных у Кремлевской стены, и открыть доступ в 
Пантеон для широких масс трудящихся».

В октябре 1961 года Хрущев стал единовла
стным хозяином. И на XXII съезде КПСС до
бился решения о выносе из Мавзолея сарко
фага с телом Сталина. Идею про Пантеон тихо 
похерил. Вполне возможно, Никита Сергее
вич в глубине души сам мечтал занять после 
смерти место рядом с Лениным.

И, тем не менее, то Постановление от 5 
марта 1953 года никто не отменял. Следова
тельно, КПРФ как правопреемница КПСС, а 
Правительство РФ как правопреемник Совета 
Министров СССР обязаны, наконец, выпол
нить давнее постановление.

Самое подходящее место для Пантеона - 
это Троекуровское кладбище, которое явля

ется филиалом Новодевичьего. Свободной 
территории там предостаточно, да и место 
живописное. Каким будет здание Пантеона - 
это дело архитекторов, единственное усло
вие - оно не должно быть культовым соору
жением, что для нашей многоконфессио
нальной страны совершенно неприемлемо. 
Что же касается захоронений на Красной 
площади, то часть Троекуровского кладбища 
можно огородить стеной, имитирующей кре
млевскую, и поместить в ней урны с прахом, 
ну а останки тех, кто захоронен в земле, пе
ренести на новое место. И это будет действи
тельно актом национального Согласия и 
Примирения.

Красная площадь будет очищена, нако
нец, от погоста. Что же касается Мавзолея, то 
это незаурядное произведение архитектуры, 
столь органично вписавшееся в исторический 
ансамбль Красной площади, а также в наши 
сердца и головы, останется вечным памятни
ком той великой и трагической эпохе, кото
рую пережил наш народ.

Валерий КАДЖАЯ.

ямищу с трехэтажный дом обна
ружили...

Лесник М.Н. Семин (он 
вспомнил о подобной яме-про
вале, которая обнаружилась в 
их краях лет 20 с лишним назад):

- Прямо посреди поля, на 
ровном месте, туда чуть трактор 
не угодил, - вспоминал Семин. - 
Но та яма поменьше была - диа
метром метров пять и глубиной 
столько же. Ходили, дивились... 
Тоже, говорят, видели перед 
этим НЛО. Сейчас яма обруши
лась, заросла, а то вешки стави
ли, чтоб ненароком комбайн 
или трактор не свалился.

...Новую яму обнаружили на 
краю большого поля подсолну
хов. К ней вела уже вполне про
торенная колея - считай, мест
ная достопримечательность.

- А вон там, на другом краю 
балки, метрах в пятистах, была 
прежняя яма, - вспомнил мес
течко Семин. - И чего эти НЛО 
сюда повадились?..

Руководитель Волжской груп
пы по изучению аномальных яв
лений Геннадий Белимов:

- ...Интересное началось, ко
гда стало смеркаться. Щелкали 

Шары над провалом.

вспышки наших фотоаппаратов, 
и в какой-то момент Олег, раз
глядывая очередные кадры, по
дозвал меня: «Смотрите, здесь 
какие-то шары...»

Действительно, то там, то 
здесь около ямы виднелись не
большие, с футбольный мяч и 
меньше, сероватые шары, они 
двигались. Олег снимал, к при
меру, три кадра подряд, и хоро
шо было видно, как шар летел 
справа, пролетал надо мной и 
уходил за пределы кадра в ле
вой части снимка. Иной раз шар 
был смазан, словно летел на 
большой скорости, хотя мой си
луэт оставался резким.

- Они летают над нами! - изу 
милея Сафронов, сделав оче
редную серию снимков.

Шары обнаруживались также 
над автомашиной, словно неви
димые нашему глазу объекты 
изучали технику землян. Зато 
над полем подсолнухов,сколько 
мы ни фотографировали, было 
пусто, как будто их привлекали 
только яма и люди около нее.

Ночью мы также периодиче
ски вели съемки, и на кадрах 
вновь и вновь обнаруживались 
загадочные шары. Но на рассве
те их на кадрах уже не было. 
Становилось понятным, что ша
ры фиксируются только при сра
батывании вспышки.

Мне было ясно, что шары - 
это, видимо, никакие не НЛО в 
их классическом понимании, а 
живые существа из Тонкого ми
ра, которые по неизвестным для 
нас причинам осуществляли ак
тивную деятельность почему-то 
именно поблизости от этого 
провала. Может, там была по
вышенная энергетика или обра
зовался портал-переход из па
раллельного мира в наш, зем
ной?..

Лично я никаких коммента
риев к вышеозначенному прото
колу давать не буду. Сам ничего 
аномального не видел. Кроме, 
разве что, самого провала. Его 
края начинают осыпаться, а по-

ТОЧКА ЗРЕНИЯ =

ХОТИТЕ ВЕРЬТЕ —

тому «идеального цилиндра» 
уже не получается. Так - яма как 
яма, только идеально круглая. И 
народная тропа к ней уже вроде 
бы зарастает.

Сам я, общаясь с местными 
жителями, открыл для себя ин
тересный момент. Большинство 
из них что-то видели. Причем, в 
разные годы и в разных местах. 
Но все и всегда боялись при
знаться в этом друг другу. Не дай 
Бог примут за психа.

Но есть один замечательный 
человек, который способен 
вновь всколыхнуть обыватель
ский мир. Зовут его Вениамин 
Александрович Апраксин. Он 
местный краевед и историк, 
проживающий в хуторе Ольхов
ский, километрах в 12 от злосча
стных провалов. Исследователь 
подошел к теме основательно: 
он просто-напросто опросил 
почти всех жителей хутора Фи
лин. Многие филинцы собствен
норучно сделали зарисовки то
го, что видели. Картина вышла 
неожиданная.

Всего в досье Вениамина 
Александровича 92 свидетель
ских показания. Поскольку An-W 
раксина все знают, да и он знает 
всех, никто не стал ничего выду
мывать, а сам Апраксин опра
шивал исключительно тех лиц, 
которые отличаются порядочно
стью. Пьяниц и дураков он ис
ключил заранее.

Картина вышла следующая. 
Провалов в районе хутора Фи
лин не меньше шести, появляют
ся они редко, где-то раз в десять 
лет, и самые старые из провалов 
уже едва различимы - их засы
пало. Неопознанные летающие 
объекты видели все. Два чело
века имели общение с зеленова
тыми людьми в комбинезонах, 
которые проявляли к сельчанам 
интерес. Только на людей нахо
дит какое-то оцепенение и дви
гаться они не могут. Даже техни
ка - и та глохнет. Четверо рас
сказали о лохматых существах 
типа домовых, которые при виде 
людей старались скрыться. Один 
человек рассказал о том, как не
кие существа... сажали его в 
свое летающее средство, имею
щее снаружи форму сигары, и 
куда-то возили. Что он там ви
дел, не помнит. Говорили суще
ства по-русски, но как бы мыс
ленно, не открывая ртов. Смыс
ла своего появления они объяс
нить не удосужились.

Характерно, что сам Апрак
син ничего необычайного не ви
дел. Да, он собрал показания и 
зарисовки, но в «зеленых чело
вечков» не верит. Слишком все 
как-то киношно, наигранно. Но 
вот куда девать провалы?

Геннадий МИХЕЕВ.
Фото автора.
Волгоградская область.
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